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DURANGO, DGO.

Empresarios de Canacintra y el
Consejo Estatal Ciudadano (CEC)
respaldaron ampliamente la
creación del Instituto Municipal
de Desarrollo Humano y Valores,
ya que se concentrarán mejor los
esfuerzos y recursos para atender
mejor problemas como el
suicidio, violencia de género,
entre otros.

Se generarán condiciones para
un mejor uso de los recursos y el

incremento de estrategias que
atiendan las necesidades de las
familias, opinó el presidente del
Consejo Estatal Ciudadano, Jorge
Clemente Mojica.

“Avalamos plenamente está
buena decisión de Toño Ochoa, de
unificar esfuerzos para beneficio
de todas las familias”, expresó,
luego de que el Cabildo aprobó la
fusión de los Institutos de la
Mujer, Juventud, Familia, Inmude,
IMAC, Educación y la
Subdirección de Salud Mental.

“Ahora los recursos se pueden

destinar para áreas importantes
que detonen el desarrollo de la
población”, celebró, igual que el
presidente de la Cámara Nacional
de la Industria de la

Transformación (Canacintra) en
Durango, Jesús Eduardo
Rodríguez, ya que “orientará
tiempo y dinero público”,
destacó.

“Es una gran decisión”, porque
ya no realizarán esfuerzos
aislados para el desarrollo de
Durango, sino que tendrán una
misma estrategia, concluyó.

Respaldan empresarios y ONGs
creación del Instituto Municipal
de Desarrollo Humano

DURANGO, DGO.
El Presupuesto Participativo ya

está transformando las calles de
la colonia Santa María tras
décadas sin ser atendidas, así lo
atestiguan los vecinos quienes
además agradecen a Toño Ochoa
por hacerlo posible, al igual que
en el fraccionamiento Jardines de
San Antonio.

La Purísima, una de las
principales calles de la colonia,
quedó “como nueva”, confirmó

don Jesús Pérez Ramírez, para
quien esto era un sueño porque
“llevábamos cerca de 70 años
esperando, ahora se ve más
bonito, seguro y limpio”.

Como él, más vecinos celebraron
que la votación en la consulta les
dio la oportunidad de hacer ganar
este proyecto, para el que la
Dirección Municipal de Obras
Públicas ejerce casi 400 mil pesos
del Presupuesto Participativo. 

Su director, Javier Chávez
Cibrián, explicó que rehabilitaron

el pavimento a base de fresado y
tendido de carpeta asfáltica con
mezcla en caliente, proceso que
ha sido supervisado para cumplir
la indicación de Toño Ochoa, de
que sean obras de gran calidad. 

Además, dijo, se trabaja con el
Programa Anual de Obra de la
dependencia, que en
pavimentación contempla 300
mil metros cuadrados de
pavimento, de los cuales hay un
avance de alrededor de 190 mil
metros cuadrados.

Transforma las calles de la Santa María el PP



DURANGO, DGO.
A partir de este lunes 17 de julio,

los maestros del estado de
Durango recibirán de manera
directa un aumento salarial del
8.2 por ciento, informó el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal al detallar que se
destinarán 

casi 90 millones de pesos para
cumplir este compromiso con
más de 11 mil trabajadores de la
educación.

Luego que el pasado mes de
mayo, el presidente de la
República, Andrés Manuel López
Obrador anunciara un
incremento para los trabajadores
de la educación federalizados, el
mandatario duranguense asumió
el compromiso con los docentes
estatales de igualar este aumento,
el cual ya es una realidad.

Los cambios que se están
haciendo en el área de educación
son profundos y van de la mano
de la Nueva Escuela Mexicana, lo
que vendrá a revolucionar la
educación básica y media y media
superior de manera contundente,

consideró el
gobernador.
En ese sentido, dejó en claro que

Durango se está transformando y
no son cosas que sucederán en el
futuro, sino que ya están
sucediendo, por lo que consideró
de suma importancia que los
trabajadores de la educación
tengan un gran compromiso con
los miles de niños y adolescentes
que día a día acuden a los salones
de clases y que se enfrentarán a
nuevos retos, como lo serán las
aulas digitales, nuevos
contenidos interactivos y la una
nueva forma de aprender y de
aplicar los conocimientos.

Por ello, el gobierno del estado
que encabeza, cumple con los
docentes, para que ellos, de la
misma manera, puedan enfocar
sus esfuerzos para que los
alumnos estén preparados para
las exigencias académicas que
posteriormente se convertirán en
laborales, “queremos que estas
generaciones tengan empleos
bien pagados y puedan dar
mejores oportunidades a sus
familias”, finalizó.
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A partir del lunes maestros gozarán de
un incremento del 8.2 % a su salario



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Van cuatro personas del
Registro Civil dadas de baja y
bajo proceso por la comisión de
delitos, como peculado,
sustracción de recursos y daño
al erario, así lo informó la
contralora del estado, Tania
Julieta Hernández Maldonado al
ser abordada por medios de
comunicación en seguimiento a
los servidores de esta área que
se han detenido y que están
bajo medidas cautelares por
delitos cometidos en el servicio
público.

Indicó que bajó el programa
Usuario Simulado, han
detectado múltiples anomalías,
algunas de ellas en el Registro
Civil en diversas oficialías donde

se detectó que algunos
trabajadores estaban
sustrayendo recursos y
cometiendo una serie de
imperfectos.

En esas investigaciones que se

hicieron por separado se
acercaron cuando menos a
cuatro personas de oficialías
diferentes y estas están en un
proceso ante la justicia.

Sin embargo, Hernández

Maldonado descartó que exista
colusión por parte del director,
puesto que no se ha
comprobado que hayan actuado
en contubernio, por el contrario,
se cree que actuaron solos.

Contraloría ha procedido contra 4 servidores del Registro Civil 
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DURANGO, DGO. 
En plena autonomía y apegados a la

legalidad, los diputados locales eligieron y
tomaron la protesta de ley a Diana Gabriela
Gaitán Garza como titular de la Entidad de
Auditoría Superior del Estado, por un
periodo de siete años; a quien consideraron
cumple con el perfil y los conocimientos
suficientes en materia de control, auditoría
financiera y de responsabilidades.

En base a lo que establece la Ley de

Fiscalización Superior del Estado, la
Comisión de Vigilancia de la Entidad de
Auditoría Superior del Estado, sometió a
consideración de los legisladores la terna
integrada por Alfonso Fernández de Castro,
Martha Judith Ávila Lucero y Gaitán Garza.

De esta manera y a través de votación por
cédula, los integrantes de la Sexagésima
Novena Legislatura emitieron su voto a
favor de la nueva titular del organismo
auxiliar del Congreso del Estado en materia
de fiscalización, quien es licenciada en

Administración y tiene maestría en
Finanzas.

El presidente de la Comisión de Vigilancia
de la Entidad de Auditoría Superior del
Estado, Joel Corral Alcántar, reconoció la
capacidad, experiencia, cualidades y
conocimientos de quienes se registraron en
este proceso de selección.

Además, resaltó el trabajo arduo que se
realizó durante los 114 días que duró este
proceso, para elegir al mejor perfil como
titular de la EASE.

Se convierte Diana Gaitán en
auditora superior del estado
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Es Durango el cuarto lugar en

percepción de corrupción, existe
todavía falta de cultura de la
denuncia, señaló Luz María de la
Rosa Franco, nueva integrante del
Consejo de Participación
Ciudadana del Sistema Local
Anticorrupción, quien se refirió
también al cansancio de la
sociedad por este tema y a la
necesidad de simplificar los
mecanismos de denuncia.

Estableció que uno de los retos
que se tiene dentro de este
órgano ciudadano, es lograr que
se siga avanzando en el combate
a la corrupción y fomentar la
denuncia ciudadana, dado que ya
se tienen sentadas las bases.

"La percepción de corrupción
existe y es grave y pienso que
esto lo debemos de abatir con
certeza y comunicación, tanto del
gobierno hacia la sociedad, como
la sociedad también tenemos que
empezar", subrayó.

La corrupción se da
especialmente en lugares de
contacto con la gente, como
policía estatal y las cajas donde se
cobran los servicios, señaló al

referirse a las estadísticas que así
lo demuestran.

UNA SOCIEDAD CANSADA Y
ABURRIDA DE LA

CORRUPCIÓN
Dijo en entrevista que todavía

como sociedad falta mucho en
materia de cultura de la denuncia,
"sí tenemos las ganas de
denunciar y hasta el impulso,
pero no sabemos dónde
denunciar y más que miedo, es la

ignorancia de no saber a dónde
acudir correctamente".

La integrante del sistema de
anticorrupción remarcó, "noto
una sociedad cansada, ya
aburrida, que sí quiere denunciar,

pero sucede que hay varias
instancias donde se puede recibir
la denuncia y el ciudadano no
sabe exactamente a cuál acudir y
si bien no está obligado a saber a
dónde... las instituciones deben
informar adecuadamente hacia la
sociedad".

En ese tenor, destacó que se
tienen que simplificar también
los esquemas de denuncia para
fomentar a la ciudadanía.

HAY RESULTADOS
Al ser cuestionada acerca de los

resultados que se han dado en los
últimos meses en esta materia,
De la Rosa Franco externó que de
acuerdo a las declaraciones que se
han visto de la controladora o del
fiscal anticorrupción se nota que
se está trabajando, se están
dando resultados, tan solo la
Fiscalía ha integrado más de 200
carpetas de investigación de
septiembre la fecha y ahorita
todavía se está trabajando en la
auditoría 2022.

Se sabe que para integrar las
carpetas de investigación de los
delitos enmarcados en
anticorrupción, es complicado y a
pesar de ello, se está dando
resultados.

Durango, cuarto estado con mayor percepción de corrupción 
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40 % de
negocios del
centro
afectados por
apagones
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Hasta el 40 por ciento de las

empresas del centro histórico se
han visto afectadas por los
continuos apagones de la CFE,
tanto en términos económicos,
como la pérdida de aparatos
electrónicos, informó Mauricio
Holguín Herrera, secretario del
Consejo Coordinador Empresarial
(CCE).

"Se suponía que el tema estaba
solucionado, pero con el
incremento en la demanda de
energía a causa del calor, se
percibe un déficit en la misma",
expuso el líder empresarial que
las debilidades de la CFE ya
vienen de un tiempo atrás.

Se calcula que son alrededor de
300 mil pesos, las pérdidas en
aparatos que en los negocios, sin
embargo, aún no existen los
reportes completos, por lo que en
los próximos días se podrá dar
con mayor precisión el dato.

Señaló que los negocios
afectados son por las
descomposturas de sus aparatos
eléctricos ante la variación o
interrupción de la energía
eléctrica, los cierres que han
tenido que darse porque no se
puede mantener funcionando un
negocio sin luz.

Reconoció asimismo que
también hay algunos negocios
que deberán revisar sus
instalaciones para evitar tener
daños, pero requieren de la
colaboración y
corresponsabilidad de la
Comisión Federal de Electricidad.
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DURANGO, DGO.
Preservar la historia es

fortalecer la identidad de los
pueblos y su gente, expresó
Toño Ochoa al tomar protesta al
Consejo de la Crónica Municipal,
el cual fue aprobado por
unanimidad por los integrantes
del Cabildo.

“Conocer nuestra casa,
nuestras raíces, es construir
juntos el futuro que queremos
para ella”, expresó. 

En la sesión se nombró a
Miguel Felipe de Jesús
Vallebueno Garcinava como
cronista municipal adjunto,
quien, junto con Beatriz Elena
Valles Salas, Ana Iris Murguía
Hernández, Cupertina Corral
Nava, José de la O Holguín y
Balaam de Lot Gálvez Luque

conforman el Consejo de la
Crónica Municipal, con una
amplia trayectoria en la historia
de Durango.

Como cronistas auxiliares y
con cargo honorífico, apoyarán
al cronista municipal Javier
Guerrero Romero, para llevar el
registro de sucesos notables y
acontecimientos dentro del
municipio.

También elaborarán y
mantendrán actualizada la
monografía municipal, el
registro de documentos, sitios
arqueológicos, históricos, obras
de valor artístico, así como de
los museos existentes en el
municipio, promoviendo la
investigación, rescate,
conservación y difusión de la
cultura municipal.

Construimos el futuro que queremos
valorando nuestra historia: alcalde

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Estudiantes de la Facultad de

Ingeniería, Ciencias y
Arquitectura (FICA) de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED) destacaron en la
39 Olimpiada Nacional de
Estudiantes de Ingeniería Civil
(OlimpiANEIC) 2023, celebrada en
el Instituto Tecnológico de
Durango. Este evento reúne a
estudiantes de Ingeniería Civil de
todo el país y promueve la
convivencia, el desarrollo
humano y la competencia
saludable a través de actividades
académicas, culturales,
deportivas y de labor social.

La delegación de la Asociación
Nacional de Estudiantes de
Ingeniería Civil, A.C. (ANEIC) de la
FICA UJED estuvo compuesta por
13 estudiantes de Ingeniería Civil
del campus Gómez Palacio.
Participaron en diversas
competencias técnicas como el
“Levantamiento de muro” y el
“Puente de palitos de madera”,
así como en competencias
culturales, deportivas y
académicas, incluyendo
matemáticas, física, geología,
hidrología, construcción y
administración de la
construcción.

Los estudiantes de la UJED
lograron obtener el tercer lugar a
nivel nacional en la competencia
de Física, gracias al destacado
desempeño de Jesús Ocegueda
Ortiz, alumno del sexto semestre.
En la contienda participaron 1100
estudiantes y docentes
provenientes de 37 universidades
y 15 institutos tecnológicos de
todo el país.

Roberto de Jesús Gómez
Estrada, director de la FICA,
reconoció la destacada
participación de los estudiantes y
sus asesores, quienes con su
esfuerzo lograron posicionar a la
FICA como una de las mejores
instituciones a nivel nacional.

"Nos enorgullece que nuestros
jóvenes representen a nuestra
institución educativa en el
encuentro más grande de
estudiantes de Ingeniería Civil de
México. Estamos seguros de que,
a través de estas actividades, ellos
tienen la oportunidad de
desarrollar sus habilidades y
aplicar los conocimientos

adquiridos en las aulas", afirmó
Gómez Estrada.

Mariano Rivera Pinto, delegado
ANEIC en la FICA UJED, destacó
que este proyecto de
participación se ha preparado
durante más de un año, a través
de competencias internas,
asesorías y estudio. Los
integrantes de la delegación se
han esforzado por obtener un
lugar y poner en alto el nombre
de la institución en el ámbito
nacional. Además, agradeció el
apoyo brindado por la
administración actual de la
Facultad de Ingeniería, Ciencias y
Arquitectura.

Es importante mencionar que,
durante la Olimpiada Nacional,
Mariel Robles Muñoz, estudiante
de séptimo semestre, asumió el
cargo de delegada de la ANEIC
para el periodo 2023-2024. Su
labor consistirá en trabajar en
conjunto con el comité actual y
dar continuidad al plan de trabajo
establecido por los universitarios
de la FICA UJED.

Destacan alumnos de la UJED en la 39 Olimpiada Nacional de Estudiantes de
Ingeniería Civil 2023

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El fiscal anticorrupción de

Durango, Noel Díaz Rodríguez,
señaló que cayó otro funcionario,
jefe de licencias de la Secretaría
de Movilidad y Transportes del
Estado, que era parte del desvío
que hacían en el área de licencias,
se suma a los dos detenidos de
Recaudación de Rentas,
constituyendo una pequeña red
de delincuentes.

En contubernio, tres servidores
habían generado un daño de 5.7
millones de pesos del 2021 a la
fecha. El miércoles pasado se
conoció del arresto de dos
personas que estaban en caja y
que fueron detenidas por la
Fiscalía Anticorrupción, ellas
pertenecían a Recaudación de
Rentas. Para el jueves la Fiscalía
Anticorrupción a través de un
comunicado hizo oficial este
arresto y esa misma noche se
logró capturar al tercer implicado,

que es el jefe de licencias de la
Subsecretaría de Movilidad y
Transporte del Estado

La mañana de este viernes en
entrevista el fiscal anticorrupción

señaló que las formas de operar
que tenían estos servidores, es
que cobraba las licencias y
reportaban el pago al área
correspondiente, sin embargo,

algunos otros cobros como el
servicio de revisión médica y
otros, los recibían y se los
guardaban para ellos, sin reportar
ingreso a las actas estatales.

Este delito lo venía cometiendo
desde el año 2021 y a cálculos
realizados, estos actos implican
alrededor de 5.7 millones de
pesos desviados.

Cae jefe de licencias de movilidad, tenían una
red a través de la que habían robado 5.7 mdp
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DURANGO, DGO.
Con un 26.6 por ciento de

donantes de sangre voluntarios y
altruistas, Durango se convirtió
en referente nacional, destacó la
titular de la Secretaría de Salud
Irasema Kondo Padilla, al reiterar
el compromiso para mejorar,
garantizar la salud y bienestar de
los duranguenses.

En el marco del Día Mundial del
Donante de Sangre, la Secretaría
de Salud (SSD), en conjunto con el
Instituto Duranguense de la
Juventud (IDJ), impulsaron la
campaña “Sangre Joven”, con el
objetivo de concientizar a las
juventudes, sobre la relevancia
que tiene esta acción,
fomentando desde una edad
temprana la cultura de la
donación.

Kondo Padilla, señaló que el
objetivo de las campañas es que
los pacientes que día con día se
enfrentan a un problema de
salud, no tengan que preocuparse
para conseguir donadores de
sangre y tengan la esperanza de
que en corto tiempo encontrarán
el alivio a sus diferentes
padecimientos.

Por esta razón, reconoció a
todas las escuelas, empresas,
asociaciones civiles, iglesias y en
especial al Instituto Duranguense
de la Juventud que encabeza
Mayté Manzanera, por sumarse a
la noble causa, ya sea con la
donación o haciendo consciencia
entre las nuevas generaciones.

Con orgullo, destacó que
Durango recibió el
reconocimiento nacional, por ser

el estado con mayor porcentaje
de donación de sangre voluntaria
y altruista cercana a un 27 por
ciento, “para algunos esto
parecerá poco, pero en realidad es
mucho, porque el segundo lugar,
apenas alcanzó el 10 por ciento”,
comentó.

“El gobernador Esteban
Villegas, nos ha reiterado todo su
compromiso por mejorar la salud,
porque como él lo dice, si no
tenemos salud, no tenemos nada
y con salud, podemos hacer todo,
por esta razón se seguirá
invirtiendo en equipamiento,
mejorar la infraestructura de las
unidades de salud y velar por
nuestros trabajadores para que se
sigan capacitando y
desarrollándose”, añadió la
también directora de los Servicios

de Salud.
Por su parte, Mayte Manzanera

Aldana, titular del Instituto
Duranguense de la Juventud,
agradeció a la Secretaría de Salud,
por tener la voluntad de hacer
parte a las juventudes en los
temas de salud.

Así, explicó que, el lograr que
una persona done sangre de
manera voluntaria, no es fácil,
por esa razón se impulsó la
campaña “Sangre Joven”, en la
que se buscó que a través de reels
y tiktok, algo que los jóvenes
saben hacer muy bien,
trasmitieran mensajes y
viralizaran su sentir, “queremos
que con la tecnología se logren
cosas buenas y se manden
mensajes que queden grabados
en beneficio de todos”.

Cabe mencionar que en 2015,
Durango tenía el 1.6 por ciento de
la donación voluntaria y altruista,
pero, actualmente gracias al
trabajo de los colaboradores
CETS, se ha logrado un aumento
significativo llegando al 26.6 por
ciento, destacó el director del
Centro Estatal de Transfusión
Sanguínea (CETS) Heriberto
Andiola Galván.

En el evento, se premió a los
primeros tres lugares del
concurso de TikTok por mejor
contenido; el primer lugar recibió
cinco mil pesos, el segundo lugar
dos mil quinientos pesos y el
tercer lugar mil quinientos pesos;
mientras que a los ganadores del
mayor engament, también fueron
merecedores de otra cantidad en
recurso.

Durango, primer lugar a nivel nacional
en donación altruista de sangre
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Canaco solicitará
rembolso a CFE
por falla y
pérdidas
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La Cámara Nacional de

Comercio (Canaco) solicitará la
Comisión Federal de Electricidad
(CFE) el reembolso por los
apagones que han generado
pérdidas en los negocios. 

Así lo advirtió Nayeli Victorino
García, presidenta del sector
comercio organizado y dijo que
en este momento se está
levantando el censo de las
afectaciones, aunque destacó que
la Comisión Federal de
Electricidad hasta este momento
ha mostrado disposición y ha
mantenido el diálogo.

Lamentablemente sí ha sido
recurrente el tema de los
apagones sobre todo en el centro
histórico, lo que genera
afectaciones importantes al
comercio que ahí se ubica, se ha
hablado de cierre forzosos de los
negocios porque se pone en
riesgo o de plano se impide la
operatividad de los mismos.

En otros casos, se han hecho
reportes negocios que han tenido
series descomposturas en los
aparatos electrónicos sobre todo
computadoras o refrigeradores,
debido a apagones constantes.

Indicó que desde la cámara, así
como otros organismos
empresariales, ya han tenido
contacto con el superintendente
de la Comisión Federal de
Electricidad y afortunadamente
existe buena disposición y sí ha
tenido la atención para resolver
los apagones, pero hasta el
momento no se ha dado la
reposición de alguno de los
artículos eléctricos
descompuestos.

Se espera en los próximos días
tener un censo completo de los
daños para que la comisión pueda
hacer lo conducente con los
afectados.
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El noruego Jens Stoltenberg lleva al frente de
la OTAN desde el 1 de octubre de 2014, el
exprimer ministro noruego anunció en mayo
pasado que este sería su último mandato al
frente de la Alianza. Sin embargo, el propio
Biden le ha pedido que se quede un año más; de
él se destaca su serenidad, su capacidad
diplomática y de mediación. Ha sido un artífice
imprescindible para que, Finlandia y Suecia,
hayan logrado ser aceptadas en el seno de la
Alianza sobre todo desbloqueando la oposición
de Turquía y de Hungría.

En la pasada cumbre en Vilna o
Vilnius se vio a un Biden bastante fatigado. El
presidente estadounidense  que cumplirá 81
años el próximo 20 de noviembre estuvo
ausente en varios momentos de las reuniones,
de hecho se fue a descansar temprano el primer
día y una nota curiosa es que en la inauguración
mientras Stoltenberg y Gitanas Nauséda,
presidente de Lituania, daban la bienvenida,
uno por uno. a los líderes presentes y se hacían
una foto ante los medios de comunicación,
cuando le tocó el turno a Biden él no salió y
entonces debió interrumpirse el proceso al
menos durante 15 minutos hasta que reapareció
el mandatario norteamericano.

En una de las ruedas de prensa en las
que participó tuvo otro de sus cada vez más
frecuentes lapsus mentales y confundió a
Zelenski con Putin, los nombres de Volodímir
con Vladimir: “Vladimir y yo… el señor Zelenski
y yo”. 

Pero sus meteduras de pata
continuaron se volvieron a hacer presentes en
el discurso que dio en el patio de la Universidad
de Vilnius, ante estudiantes y un montón de
personal de seguridad. Biden hizo todo un
trabalenguas tratando de explicar por qué los
miembros de la OTAN defienden la libertad
como un valor absoluto. Simplemente se hizo
bolas y terminó riéndose, junto con los
asistentes, que fueron testigos de su nueva
maraña lingüística. 

A COLACIÓN
La OTAN es más fuerte que nunca eso

es verdad y no dudo que termine extendiéndose
más e incluyendo a otros países fuera de su
órbita euroatlántica sobre todo ante las
amenazas de China, Corea del Norte e Irán. 

Al término de la Cumbre de la OTAN, en
Vilnius o Vilna capital de Lituania, la Alianza
Trasatlántica emitió  un comunicado de noventa
puntos signado por los treintaiún países
miembros.  Para mí vale la pena destacar los
siguientes puntos que mencionaré a
continuación.

1) La OTAN es una alianza defensiva.
“Reafirmamos nuestro férreo compromiso de
defendernos mutuamente y cada centímetro del
territorio aliado en todo momento, proteger a
nuestros mil millones de ciudadanos y
salvaguardar nuestra libertad y democracia, de
conformidad con el artículo 5 del Tratado de
Washington”.

2) La paz en la zona euroatlántica se
ha hecho añicos. “La Federación de Rusia ha

violado las normas y principios que
contribuyeron a un orden de seguridad europeo
estable y previsible. La Federación de Rusia es
la amenaza más importante y directa para la
seguridad de los aliados y para la paz y la
estabilidad en el área euroatlántica”.

3) La competencia estratégica, la inestabilidad
generalizada y las perturbaciones recurrentes
definen nuestro entorno de seguridad más
amplio. “Los conflictos, la fragilidad y la
inestabilidad en África y el Oriente Medio
afectan directamente nuestra seguridad y la
seguridad de nuestros asociados. Las
ambiciones declaradas y las políticas coercitivas
de la República Popular China (RPC) desafían
nuestros intereses, seguridad y valores.
Seguimos abiertos a un compromiso
constructivo con la República Popular China,
incluso para construir una transparencia
recíproca, con miras a salvaguardar los intereses
de seguridad de la Alianza”.

4) La seguridad de Ucrania es de gran
importancia para los aliados y la Alianza. “Para
apoyar una mayor integración de Ucrania con
la OTAN, hoy hemos acordado un paquete
sustancial de apoyo político y práctico
ampliado. Hemos decidido establecer el Consejo
OTAN-Ucrania, un nuevo organismo conjunto
donde los aliados y Ucrania se sientan como
miembros iguales para promover el diálogo
político, el compromiso, la cooperación y las
aspiraciones euroatlánticas de Ucrania para ser
miembro de la OTAN”.

5) Todos los miembros en contra de las
amenazas nucleares. “Condenamos la retórica
nuclear irresponsable de Rusia y las señales
nucleares coercitivas. Recordamos la
Declaración Conjunta de los Líderes de los Cinco
Estados poseedores de armas nucleares emitida
el 3 de enero de 2022 sobre la prevención de la
guerra nuclear y la prevención de las carreras
de armamentos. Pedimos a Rusia que vuelva a
comprometerse, con palabras y hechos, con los
principios consagrados en esa Declaración”.

6) Más gastos para defensa. “Nos
comprometemos a invertir al menos el 20% de
nuestros presupuestos de Defensa en equipos
pesados, incluida la investigación y el desarrollo
conexos. Reconocemos que esto debe cumplirse
junto con un mínimo del 2% del gasto anual en
defensa del PIB”.

7) Las fuerzas nucleares estratégicas de la
Alianza, en particular las de  Estados Unidos,
son la garantía suprema de la seguridad de la
Alianza. “Las fuerzas nucleares estratégicas
independientes de Reino Unido y Francia tienen
un papel disuasorio propio y contribuyen
significativamente a la seguridad general de la
Alianza”.

8) Irán nunca debe desarrollar un arma
nuclear. “Seguimos profundamente
preocupados por la escalada de su programa
nuclear por parte del Irán. Instamos al Irán a
que cumpla sin más demora sus obligaciones
jurídicas en virtud de su acuerdo de
salvaguardias exigido por el Tratado sobre la no
proliferación de las armas nucleares”.

DURANGO, DGO.
El rector Rubén Solís Ríos, entregó

mobiliario para la cafetería que
comparten la Escuela Superior de Música
(ESM) y la Escuela de Pintura, Escultura y
Artesanías (EPEA) de la Universidad Juárez
del Estado de Durango. Esta acción tiene
como objetivo mejorar las condiciones
para los alumnos de ambas unidades
académicas.

Gracias a la gestión del presidente de la
sociedad de alumnos de la ESM, Luis
Gerardo García Güereca, se logró obtener
recursos por sesenta y un mil pesos,
destinados a la adquisición de mesas y
sillas para la cafetería.

El presidente de la sociedad de alumnos
mencionó que esta entrega de mobiliario
fue posible gracias al apoyo y respaldo del
rector Rubén Solís, y resaltó que
beneficiará a los estudiantes de la ESM y
la EPEA. Anteriormente, la cafetería no
contaba con la capacidad suficiente para
atender a todos los jóvenes que hacían
uso de ella, pero con estas mesas y sillas
será posible.

La directora de la Escuela Superior de
Música, María Concepción Flores Colón,

destacó que, aunque cada escuela tiene su
propio espacio, esta cafetería es un
ejemplo de la buena relación entre las
instituciones educativas dentro de la
UJED. Agradeció el apoyo brindado por la
rectoría hacia la escuela y felicitó al
presidente Luis Gerardo por su gestión en
beneficio de sus compañeros.

Con esta entrega de mobiliario se espera
mejorar las condiciones de la cafetería y
proporcionar un espacio adecuado para
que los estudiantes de la ESM y la EPEA
puedan disfrutar de sus alimentos de
manera cómoda y agradable.

El rector Rubén Solís Ríos entrega
mobiliario a la cafetería de la ESM
y de la EPEA
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DURANGO, DGO.

El Infonavit impulsará el
desarrollo, la construcción y la
autoproducción de vivienda
económica en Durango, con el
objetivo de abordar una situación
en la que aproximadamente 17
mil viviendas presentan
condiciones de hacinamiento.
Esto afecta a una población de
casi 111 mil personas que viven
esas condiciones, lo que
representa un promedio estimado
de 6.51 habitantes por vivienda,

según datos del Instituto
Municipal de Vivienda (Inmuvi)
en la entidad.

Mario Macías Robles, titular de
la Dirección Sectorial de los
Trabajadores (DST) del Infonavit,
señaló que el Instituto, a través
de sumar esfuerzos entre
constructores y gobiernos
municipales, tiene como meta
principal brindar alternativas
para satisfacer la demanda de
vivienda asequible para
aproximadamente 35 mil
derechohabientes que perciben
salarios mensuales cercanos a los

ocho mil pesos en la entidad.
Además, en Durango, el Inmuvi

informó que, anualmente se
suman 9 mil 500 familias a la lista
de interesadas en adquirir una
vivienda, mientras que la oferta
crece en 4 mil 500 unidades
habitacionales al año, lo que
genera un déficit que afecta
principalmente a los sectores más
vulnerables de la población en el
estado.

En este contexto, el titular de la
DST destacó que el Instituto
ofrece soluciones que se adaptan
a las necesidades de los

derechohabientes y pueden ser
una alternativa frente a esta
situación, como “Unamos
Créditos” que registra dos mil 100
financiamientos otorgados en la
entidad, hasta febrero del
presente año. También está
disponible “Construyo”, que
ahora permite combinar
hipotecas y puede ofrecer
alrededor de un millón 200 mil
pesos para construir una casa
nueva, así como para ampliar,
reforzar o remodelar una
propiedad existente.

De acuerdo con datos del

Instituto, durante el primer
trimestre del año, Durango
registró una colocación de mil
500 créditos para la compra de
vivienda, lo que representa una
derrama económica cercana a los
495 millones de pesos.  

“El Sector de los Trabajadores
impulsa propuestas para apoyar
a los derechohabientes que
desean construir un patrimonio a
través de un crédito hipotecario,
mismas que buscan mejorar las
condiciones de vida de las
familias en Durango”, finalizó
Mario Macías Robles.

Infonavit impulsará construcción
de vivienda económica en Durango

DURANGO, DGO.

El presidente de Canacintra,
Jesús Eduardo Rodríguez,
celebró la decisión del Gobierno
Municipal de Toño Ochoa de
fusionar diversas áreas ya que
“eficentará tiempo y dinero
público”. 

Por esto, manifestó su respaldo
a la creación del Instituto
Municipal de Desarrollo
Humano y Valores, el cual
integra a los Institutos de la

Mujer, Juventud, Familia,
Inmude, IMAC, Educación y la
Subdirección de Salud Mental.

“Iremos en un mismo
objetivo”, celebró, pues habrá
una verdadera atención a “los
problemas que nos duelen como
sociedad con resultados a corto
plazo".

“Es una gran decisión”,
consideró al prever que con esta
medida gobierno y sociedad
civil ya no realizarán esfuerzos
aislados por Durango, sino que
tendrán una misma estrategia.

Más eficiente en tiempo y
recursos, el nuevo instituto
del municipio: Canacintra

DURANGO, DGO.
“El Consejo Estatal Ciudadano

avala plenamente está buena
decisión de Toño Ochoa, de
unificar esfuerzos en beneficio de
todas las familias, en el nuevo
Instituto Municipal para el
Desarrollo Humano y de Valores”,
destacó su presidente, Jorge
Clemente Mojica Vargas.

Luego de que el Cabildo
aprobara su creación y con ello la
fusión de los Institutos de la

Mujer, Juventud, Familia, Inmude,
IMAC, Educación y la
Subdirección de Salud Mental,
consideró que “es muy buena
decisión de Toño Ochoa porque
optimizará recursos y focalizará
esfuerzos en programas
integrales, que tendrán mejores
resultados”. 

Eficientar el recurso es uno de
los principales retos de las
administraciones públicas, refirió
el también ex presidente
municipal de Durango, quien

reconoció que una medida como
esta genera condiciones para ello. 

Reiteró que fue una decisión
acertada del Cabildo, “ahora los
recursos se pueden destinar a
áreas importantes que detonen el
desarrollo de la población”.

El gobierno de Toño Ochoa está
mostrando qué es lo que tienen
que hacer los gobiernos
municipales, con un análisis
pleno sobre su desempeño, para
un mejor uso de  recursos y
mejores resultados, finalizó.

Se optimizan recursos y esfuerzos
con la unificación de direcciones: CEC



DURANGO, DGO.

En las primeras horas del día
se recibió una llamada al
número de  emergencia  911,
reportando violencia familiar a
una mujer, por lo que elementos
de la Policía Estatal a través del
Mando Único se dirigieron de
inmediato al domicilio ubicado
en la localidad Nueva España,
del Municipio de Vicente
Guerrero, Durango.

Al llegar al lugar de los hechos
se encontró a una joven mujer
alterada y con golpes en el
rostro, informando que su
pareja sentimental de nombre
Eder “N” de 26 años de edad,
empezó a discutir de forma muy
agresiva hasta llegar a los
golpes, precisando que fueron
en el rostro con el puño cerrado.

Se procedió a la detención del

presunto agresor ante el
señalamiento directo de su
víctima, dando lectura a sus
derechos y trasladado a los
separos de las instalaciones de
seguridad pública y poniéndolo
a disposición del Ministerio
Público para la responsabilidad
que le resulte.

DURANGO, DGO.

Durante el operativo de
Vacaciones Seguras Verano 2023
que puso en marcha el Dr.
Esteban Villegas Villarreal,
Gobernador del Estado, la
Secretaría de Seguridad Pública
por medio de la Policía Estatal
está brindando protección en dos
importantes eventos que se
llevan a cabo en nuestro estado,
la Ruta del Mexiquillazo en el
municipio de Pueblo Nuevo y la
Gran Regata del río Nazas. 

El Comisionado Oscar Galván
Villarreal, Secretario de Seguridad
Pública en el estado, explicó que
se tienen instrucciones precisas
del titular del Poder Ejecutivo de
brindar seguridad en todos
aquellos eventos que se lleven a
cabo en territorio estatal donde
están acudiendo personas tanto
de Durango como de otras partes
del país y del extranjero. 

En este sentido, los
organizadores de la ruta El
Mexiquillazo 2023 solicitaron el
apoyo de la Policía Estatal, ya que
más de tres mil participantes por
espacio de 3 días estarán
realizando recorridos en sus
diferentes vehículos razer y
cuatrimotos por diferentes

parajes de la Sierra Madre
Occidental, donde personal
policiaco se encuentra
acompañándolos en los
recorridos y en su estancia, todo
esto dentro del municipio de
Pueblo Nuevo, en el centro eco
turístico conocido como
Mexiquillo. 

De igual manera se está
atendiendo la Gran Regata del Río
Nazas, ya en su edición 60,
haciendo el acompañamiento a
los participantes, ya que salen
desde el Río Nazas en el

municipio del mismo nombre
hasta su punto de llegada en el
municipio de Gómez Palacio, con
la finalidad de prevenir cualquier
incidente y brindando seguridad
a los participantes. 

Cualquier institución o
autoridad que solicite este tipo de
apoyo durante este periodo
vacacional se les brindará la
asistencia necesaria para
garantizar la seguridad y que
estas vacaciones sean seguras en
todos los sentidos, puntualizó el
declarante. 
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Policía Estatal brinda seguridad
en la ruta Mexiquillazo y en la
Regata del río Nazas

Lo detienen por agredir
a su mujer

DURANGO, DGO.

De nueva cuenta en la
cabecera municipal de Vicente
Guerrero, elementos de la
Dirección Municipal de
Seguridad Pública a través del
Mando Único lograron la
detención de un sujeto por
golpear a su mujer y
amenazarla de muerte a ella y
sus hijos con un cuchillo tipo
hacha, al parecer bajo los
influjos del alcohol o alguna
sustancia más.  

Estos hechos se suscitaron
cuando los agentes policiacos
realizaban sus recorridos de
prevención y vigilancia, se
recibió un reporte del 9-1-1 de
violencia familiar por parte de
una mujer y sus hijos, en el
domicilio de la zona centro del
Municipio de Vicente Guerrero,
Durango.

Al llegar a dicho domicilio la
afectada de inmediato abordó a
los oficiales a los cuales pidió
ayuda, indicando que su pareja
de nombre José “N” de 39 años
de edad, la había agredido

físicamente, además de estarla
amenazando con un cuchillo
tipo hacha de que la iba a matar
junto con sus hijos, procediendo
a la detención del responsable
ante el señalamiento directo,
además de asegurarle el arma
en mención, siendo puesto a
disposición del ministerio
público por la responsabilidad
que le resulte 

Detienen a sujeto por golpear
a su esposa y amenazarla de
muerte junto con sus hijos



Infobae 

La Secretaría de Seguridad
Ciudadana (SSC) de la Ciudad de
México informó que esta tarde se
generó una riña dentro del
Reclusorio Preventivo Varonil
Oriente, ubicado en la colonia
Lomas de San Lorenzo, en la
alcaldía Iztapalapa, lo que dejó un
saldo de ocho personas
lesionadas.

En un primer momento, la SSC
detalló en su cuenta de Twitter
que la riña fue entre dos grupos
reducidos de reclusos, quienes se
agredieron físicamente, sin que se
reportaran lesionados.

En la misma publicación
aseguró que la situación ya fue
controlada y las actividades se
realizan con normalidad.

Inicialmente, autoridades
capitalinas reportaron que la riña
comenzó en los dormitorios 5 y 6;
sin embargo, se desconoce
cuántas personas estaban
involucradas.

Elementos de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana, del
agrupamiento Relámpagos y
Zorros, así como de la Fiscalía
General de Justicia de la Ciudad
de México (FGJCDMX) atendieron
la situación de emergencia.

Al lugar también acudieron
elementos de la Policía Bancaria
Industrial y de la Policía Auxiliar,
para apoyar en las labores de los
servicios de emergencias.
Asimismo, los centros de
monitoreo de C5 y C2
implementan el monitoreo
correspondiente con esta
emergencia.

En tanto, afuera del Centro de
Penitenciario acudieron familiares
de los internos quienes recibieron
los informes de las autoridades.
Ahí, José Arturo López Ibarra,
director general del Reclusorio
Preventivo Varonil Oriente, salió
para declarar a medios de
comunicación y a las personas
que se encontraban en espera de
reportes, que sólo había cuatro
personas lesionadas en la cabeza

y no había fallecidas.
La versión del funcionario fue

cuestionada por algunas
personas quienes señalaron que
al lugar llegaron camionetas del
Servicio Médico Forense. Más
tarde, la SSC aclaró en su cuenta
de Twitter que había ocho
personas lesionadas.

“Derivado de una riña al interior
del Reclusorio Preventivo Varonil
Oriente, 4 Personas Privadas de
su Libertad (PPLs) resultaron
descalabrados; además, 4
custodios también tienen heridas
por descalabro. Al momento,
autoridades del Centro
Penitenciario ya atienden a
familiares para informar que la
situación está controlada”,
mencionó la dependencia de
seguridad.

Videos compartidos en redes
sociales mostraban cómo dos
helicópteros de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana de la
Ciudad de México volaban sobre
el reclusorio para verificar la
situación de los internos.

Hasta el momento, el titular de
la SSC, Omar García Harfuch, no
se ha pronunciado al respecto y la
tensión sigue afuera del
Reclusorio Oriente, luego de que
decenas de personas se
encuentran en espera de más
información. La desesperación de
los familiares es tal que abrieron
una de las rejas de la zona de
Aduanas del Centro Penitenciario.

Inclusive, los elementos de la
Guardia Nacional que llegaron al
lugar con armas largas fueron
increpados por los familiares de
los internos: “sin armas”, se
escuchó decir a las personas en
un video.

Esta riña se suma a una
creciente ola de violencia en la
capital del país, como robos en
plazas comerciales y otro tipo de
hechos violentos ocurridos en la
ciudad.

Más tarde, la Secretaría de
Seguridad Ciudadana mencionó
en una tarjeta informativa que las
personas involucradas en la riña
“ya fueron plenamente

identificadas y, de acuerdo con los
protocolos de actuación policial,
personal de custodia
penitenciaria intervino para
controlar la situación”.

Se informó que al lugar, 200
efectivos de la Subsecretaría de
Operación Policial acudieron al
apoyo para el resguardo y para
implementar cordones de
seguridad en las instalaciones.

“Derivado de lo anterior, cuatro
personas privadas de la libertad
resultaron con heridas por
descalabro y policontundidos;
mientras que cuatro custodios
también fueron descalabrados.
Autoridades del centro
penitenciario informaron a las
personas que estaban al exterior,
que la situación se encuentra bajo
control, sin embargo, para
ampliar los detalles, una comitiva
de familiares de los PPLs que
están recluidos en dicho centro
penitenciario, ya ingresó para
entablar una mesa de diálogo”,
señaló la dependencia de
seguridad.
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Riña dentro del reclusorio Oriente en CDMX dejó ocho personas lesionadas

Infobae 
Dos ataques armados en

Morelia, Michoacán, dejaron un
saldo de tres personas muertas y
tres lesionadas.

El primer ataque ocurrió en el
estacionamiento de Plaza de Las
Américas, ubicado en la avenida
Lic. Enrique Ramírez Miguel, de la
colonia Chapultepec Oriente. De
acuerdo con fuentes de Infobae
México, el ataque a balazos fue de
manera directa en contra de dos
hombres que estaban en el
estacionamiento del centro
comercial, los cuales perdieron la
vida.

Los primeros reportes señalaban
que las víctimas eran elementos
de policía de la Guardia Civil o de
la Policía municipal, esto debido
a que las víctimas tenían radios
de comunicación.

En el centro comercial se
desplegó un fuerte operativo por
parte de la Guardia Civil y de la
Policía local, mismos que
reportaron que la situación
estaba bajo control, al tiempo que
mencionaron que los civiles que
se encontraban en el lugar fueron
resguardados. Hasta el momento,
se desconoce si los agresores
fueron detenidos.

En redes sociales comenzaron a
circular diferentes videos de las
personas que se resguardaron del
ataque en los establecimientos y
donde se escuchan las
detonaciones.

“Ante el reporte de detonaciones
de arma de fuego en Plaza Las
Américas, en Morelia,
desplegamos un operativo de
seguridad en conjunto con
autoridades de los tres órdenes”,
informó la Secretaría de
Seguridad Pública de Michoacán
en su cuenta de Twitter.

Por su parte, la Fiscalía General
de Michoacán informó que
personal de esa dependencia
“realiza actos de investigación en
Plaza Las Américas, tras
detonación de disparo de arma de
fuego”.

“En coordinación con diversas
corporaciones, participa en el
dispositivo de seguridad para
salvaguardar la integridad de las
y los usuarios de la plaza”, señaló
el Ministerio Público local.

Más tarde, la Fiscalía de
Michoacán detalló en un
comunicado que los hechos se
registraron poco antes de las
17:00 horas.

“Se reportó la detonación de

disparos de arma de fuego en el
estacionamiento del centro
comercial ubicado al Sur de la
ciudad, lugar a donde se desplazó
un equipo de la Unidad de
Servicios Periciales y Escena del
Crimen (USPEC), para emprender
los actos de investigación”,
apuntó la Fiscalía.

Agregó que en el sitio “fueron
privadas de la vida dos personas;
a simple vista presentaban
heridas por disparo de arma de
fuego”.

“Derivado del trabajo pericial
realizado en el lugar, se pudo
establecer la posible identidad de
las víctimas, Francisco ‘N’ y Diego
‘N’, el primero de ellos, de
ocupación abogado y el segundo,
escolta adscrito a la Policía
Auxiliar del Estado”, se lee en el
comunicado.

En el lugar, según el Ministerio
Público, en coordinación con las
diversas corporaciones del estado
y del municipio, se estableció un
dispositivo de seguridad para
salvaguardar la integridad de la
concurrencia en dicho centro, sin
que se detectara alguna otra
víctima.

Reportaron otra balacera
cerca de Plaza de Las

Américas
Tras este ataque, medios locales

reportaron otra agresión a
balazos a un costado de Palacio
del Arte ubicado en avenida
Camelinas, cerca de la Plaza de
Las Américas. Al lugar también se
desplazaron elementos de
seguridad de los tres niveles de
gobierno.

Por ello, la Fiscalía de Michoacán
aclaró que minutos después de lo
sucedido en Plaza de Las
Américas, “a las instalaciones del

Hospital de la Mujer arribó una
combi del servicio público, ruta
gris, en la que fueron trasladadas
cuatro personas con heridas, una
de ellas sin vida. La unidad
también presentaba daños por
disparo de arma de fuego”.

“Con relación a este suceso ya se
recaban las entrevistas
respectivas a efecto de
determinar su posible relación
con los hechos registrados en
Plaza de Las Américas”, dijo el
Ministerio Público local.

Balaceras en plaza comercial y en Palacio del Arte de
Morelia dejaron tres muertos
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DURANGO, DGO. 
Las actividades del lienzo charro

de la Feria Nacional Francisco
Villa en su edición de este año,
están dedicadas a las familias y a
nuestras queridas tradiciones, es
el resultado de los esfuerzos
conjuntos del gobernador
Esteban Villegas y su esposa,
Marisol Rosso.

El próximo domingo 16 de julio,
prepárate para una jornada llena
de adrenalina y diversión sin
igual, porque el Rodeo Show
Extravaganza 2023, llega para
revolucionar el entretenimiento.
Será en el majestuoso lienzo
Charro General Francisco Villa
donde se llevarán a cabo todas las
emocionantes actividades
relacionadas con el mundo del
rodeo.

Asegura tu lugar en este

increíble evento reservando tus
boletos en preventa. Los precios
son los siguientes: el boleto

general tiene un costo de 250
pesos, mientras que la butaca
general está disponible por 300
pesos. Si prefieres adquirir tus
boletos en taquilla el día del
evento, el precio será de 300
pesos para el boleto general y 350
pesos para la butaca.

No te pierdas la oportunidad de
disfrutar de un espectáculo único
que combina las emocionantes
competencias del rodeo con
acrobacias impresionantes,
jinetes expertos y montas
desafiantes. Serás testigo de la
destreza y valentía de los
participantes mientras desafían a
los toros y caballos más
imponentes. Además, en las
instalaciones de recinto podrás
deleitarte con la rica gastronomía
local, participar en juegos y
actividades interactivas, y
disfrutar de la música en vivo.

DURANGO, DGO. 
Revolucionate con los

diferentes eventos y actividades
artísticas que la Feria Nacional
Francisco Villa 2023 que en
coordinación con el Instituto de
Cultura del Estado de Durango
(ICED) y el Instituto Municipal
del Arte y la Cultura (IMAC), trae
para ti con la presentación de
talentosos jóvenes duranguense
que se ha sumado para ser parte
del “Urban Fest” y que este
sábado 15 de julio presenta a
“The G Boys” y “Los Encinos”,
quienes estarán regalándonos
una tarde de rock en español

con sus diferentes
interpretaciones al gusto de
todas las familias. 

Ambos grupos cuentan con
una amplia trayectoria que les
ha permitido posicionarse entre
los favoritos de las nuevas
generaciones, presentándose en
diferentes eventos y festivales
dentro del Municipio de
Durango, siendo una
inspiración para las nuevas
generaciones. 

Este año, la Feria Nacional
Villista cuenta con una amplia
cartelera de eventos y
espectáculos al alcance de todos 

Vive un sábado de
rock con “The G Boys”
y “Los Encinos”

Rodeo Extravaganza este domingo 

DURANGO, DGO. 
Por primera vez en Durango,

“Caloncho” y “El gran silencio” se
unirán para ofrecer un concierto
inigualable en la Feria Nacional
Villista Durango 2023, quienes
estarán presentándose en
escenario compartido de la

Velaria este sábado 15 de julio, en
punto de las 20:00 horas; un
evento que no te puedes perder. 

“Optimista”, “Brillo mío”,
“Somos instantes”, “Bolita de
pan”, entre otras canciones que
han posicionado a “Caloncho”
como uno de los favoritos en su
género y que esté primer sábado

de FENADU disfrutaremos en
vivo. 

Y porque la fiesta no termina, en
esta edición de la Feria Villista, al
ritmo del “Chúntaro Style” y
“Dormir Soñando” llega al
escenario la agrupación mexicana
“El Gran Silencio”, quienes han
conquistado toda la República

Mexicana y países de todo el
mundo, posicionándose como
uno de los favoritos del público
por su mezcla de géneros
haciendo de ellos una esencia
rebelde y original. 

El Gobierno del Estado de
Durango, encabezado por
Esteban Villegas, y en

coordinación con el Director de
Ferias y espectáculos, Lauro Arce
Gallegos, unen esfuerzos para
regalarle a las y los duranguenses
una feria más espectacular que
nunca, por lo que invita al público
en general a ser parte de este
espectáculo que por primera vez
se presenta en Durango. 

Caloncho y El Gran Silencio
este sábado en la FENADU



Sábado de
coleadero
nocturno en
la FENADU

DURANGO, DGO. 

Se acerca el primer coleadero
nocturno en el lienzo charro de
la Feria Nacional Villista 2023,
bajo el apoyo del Gobernador
Esteban Villegas. Este
emocionante evento tendrá
lugar el próximo sábado 15 de
julio en punto de las 21:00
horas, y contará con la
participación especial del
grupo Pantera, así como con la
banda principal Los Mendoza.

El Gobernador Esteban
Villegas se enorgullece de
apoyar este evento que resalta
la cultura y las tradiciones del
estado. Su compromiso con la
Feria Nacional Villista 2023
demuestra su pasión por
promover eventos de calidad
que brinden entretenimiento y
diversión a la comunidad.

El lienzo charro se vestirá de
gala para recibir a los mejores
jinetes y caballos del país en
una competencia llena de
destreza, tradición y
emociones. Bajo la visión y
organización del Director de
Ferias y Espectáculos, Lauro
Arce, este evento promete ser
una experiencia única para
todos los asistentes.

Los asistentes podrán
disfrutar de espectaculares
suertes, volteadas y
punteaderos que te
mantendrán al borde de tu
asiento.  Tanto Lauro Arce
como el Gobernador Esteban
Villegas invitan a las familias
duranguenses, a formar parte
de esta noche llena de emoción
y espectáculo.

Los boletos para este evento
inigualable estarán disponibles
en taquilla por tan solo
$230.00. ¡Pero espera, eso no
es todo! Si aprovechas la
preventa, podrás adquirir tus
boletos por tan solo $180.00.
La preventa estará disponible
en ticketseguromx.com, así
que asegúrate de obtener tus
boletos con anticipación y
garantizar tu lugar en este
magnífico evento.

Prepárate para vivir una
noche llena de emociones,
música en vivo y la mejor
charrería que solo la Feria
Villista puede ofrecerte.
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DURANGO, DGO.
Este año la Feria Nacional

Villista, Durango 2023, incluye
más y mejores shows,
espectáculos y presentaciones
artísticas, abarcando un amplio
programa al gusto de todos los
visitantes, por ello, rescatando la
tradiciones y cultura
duranguense, regresan las

presentaciones en vivo en el
Abanico Amarillo, esto en una
colaboración con el Instituto de
Cultura del Estado de Durango
(ICED), y el Instituto Municipal del
Arte y la Cultura (IMAC), para dar
vida al denominado Foro cultural
“Esto es Durango”.

En ese marco, este 15 de julio
podrás disfrutar del talento local

con el programa denominado
“Sábado de Banda sinaloense en
vivo y danza folklórica” en el que
se incluye la presentación del
Grupo de danza folclórica “Kwii
Etsame” del CBTIS 130, a las 18:00
horas, seguido de la Banda
sinaloense en vivo a las 18:40
horas.

Para finalizar, a partir de las

19:20 horas participará el
conjunto Típico Sahuatoba
acompañado de una nueva ronda
de danza folclórica.

La Feria Nacional Villista abre
sus puertas a todo el público en
general para que sea parte de las
diferentes atracciones, shows en
vivo, conciertos y actividades que
son al gusto de todas las familias. 

Danza folklórica y Banda sinaloense este sábado 

DURANGO, DGO.

Al escenario de la Velaria de la
Feria Nacional Francisco Villa
Durango 2023 llega “La Reina de
Corazones”, Alejandra Guzmán,
considerada una de las figuras
más importantes de la música
latina, quien regresa a los
escenarios para presentar su más
reciente tour “Reynísima Tour”, la
también llamada “Reina del Rock”

estará presentándose este
domingo 16 de julio.

El escenario inaugural estará a
cargo del talento local, pues llega
a los micrófonos el grupo versátil
“Blu”, una agrupación que reúne
a músicos duranguenses con más
de cinco años de experiencia en el
ámbito y que se han
caracterizado por su variedad de
música y el entusiasmo al
interpretar melodías al agrado de
los presentes. 

El show que se tiene preparado
para este primer domingo de
Fenadu, es una garantía de
exposición de energía y que,
además, nos hará un recorrido de
grandes éxitos como
“Eternamente bella”, “Mírala,
míralo”, “Volverte a amar”, entre
otros; además se podrá disfrutar
del más reciente disco de
Alejandra Guzmán, “A más no
poder”, con el que regresó a los
estudios de grabación tras seis

años de ausencia. 
El Gobierno del Estado de

Durango, encabezado por
Esteban Villegas, te invita a ser
parte de este espectáculo en vivo
que enmarca la Feria Nacional
Villista 2023, recordándote que la
mayoría de los asientos son
totalmente gratuitos y abiertos al
público. Sigue nuestra cartelera
de actividades en nuestras redes
sociales para que no te pierdas de
ningún evento.

Alejandra Guzmán pisará el
escenario de la velaria 



México resiente el mayor embate de las
organizaciones criminales de su historia. El
país se incendia y el presidente Andrés
Manuel López Obrador juega a los tapados
con sus corcholatas: Claudia Sheinbaum,
Marcelo Ebrard, Adán Augusto López y
Ricardo Monreal, así como los dos agregados,
el petista Gerardo Fernández Noroña y la
rémora del PVEM, Manuel Velasco. Intenta,
con los datos proporcionados por los órganos
de inteligencia del Estado, adivinar los
movimientos de la oposición y así pretende
controlar su narrativa, aunque la jugada le
sea contraproducente, como en el caso de la
senadora Xóchitl Gálvez. Se ocupa de
desprestigiar a la principal cabeza opositora
y deja de trabajar en gobernar el país.

AMLO no está cumpliendo sus funciones de
Jefe de Estado, sino de coordinador de
Campaña de Morena y gran Tlatoani de sus
tribus a quien todos le deben pleitesía.
Mientras, México se incendia, los delitos a
plena luz del día se multiplican; el uso de
sofisticado armamento militar se incrementa
exponencialmente; se llena de fosas
clandestinas al territorio nacional; los
semefos no se dan abasto para la atención de
cadáveres; no se cuenta ni con los medios ni
con los recursos para identificarlos; la función
del Estado está siendo suplida por las madres
buscadores quienes no se arredran ni ante las
advertencias de los cárteles, los cuales, sin
ninguna conciencia, matan lo mismo rivales
familias enteras y en el más claro ejemplo de
crueldad a niños y adolescentes. Han debido
transcurrir casi cinco años de gobierno para
empezar a entender las consecuencias de su
errática estrategia contra las organizaciones
criminales. En la conferencia mañanera de
ayer, se vió obligado a aceptar realidades y
reconocer el crimen organizado está
utilizando cada vez más explosivos para
realizar ataques. El ejemplo no podía ubicarlo
en otro estado, debía hacerlo con el
gobernado por la oposición y seleccionó
Jalisco, como si aquellos en donde gobierna
Morena fuesen ajenos a las masacres, a las
bombas, a las ejecuciones. Investiga esos
hechos pero no por cumplir con su obligación
sino para bajar completamente al mandatario
estatal de las intenciones de participar en la
contienda del 2024 representando a
Movimiento Ciudadano.

Es así como el presidente López Obrador se
ocupa sólo de la sucesión presidencial y de
sus obras insignia: el Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles (AIFA), obra
terminada incapaz de pagar el servicio de
limpia, pero su construcción le costó a la
nación la cancelación del Aeropuerto de
Texcoco, más de 331 mil millones de pesos,
aunque luego doblaron al auditor y lo bajó a
una tercera parte, más de 113 mil millones de
pesos, pero ni así ha logrado no contener el
golpe directo al rumbo de la economía del

país, el cual se hundió, además, por el pésimo
manejo de la pandemia de Covid-19, la cual
dejó más de 750 mil víctimas.

Hoy el Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México sigue resintiendo la
saturación de vuelos y pasajeros y debe
hacerse otra remodelación de la Terminal 1,
la cual ya está programada. A corto o
mediano plazo deberá retomarse el proyecto
del Aeropuerto alternativo, en virtud de no
ser, ya se vio, la base militar de Santa Lucía.
Entregarle la terminal aérea a la Marina no
ha hecho sino entorpecer todas las
operaciones. Los del blanco uniforme deben
retornar a lo suyo, al mar, al cuidado de las
costas, a la confiscación de drogas, a la
vigilancia de aquellos cuya explotación de
productos se hace en fábricas violando los
espacios ajenos a las aguas internacionales.
No es el aire, los vuelos, la operación
aeroportuaria lo suyo y el caos reinante así lo
demuestra La refinería de Dos Bocas duplicó
sus costos, hasta el momento calculan 18,000
millones de dólares, cuando inicialmente
contemplaban 8,000 mdd , pero promovió los
negocios y contratos directos dirigidos por
Rocío Nahle, titular de Energía, quien con su
nueva fortuna se dice lista para gobernar
Veracruz, otro cementerio dejado por el
gobernador Cuitláhuac García, más ocupado
en atacar la Suprema Corte de Justicia de la
Nación que en gobernar la entidad. El
desastre dejado por los gobiernos anteriores
de Javier Duarte (PRI) y Miguel Ángel Yunes
(PAN) no sólo no se corrigió sino permitieron
siguiera pudiéndose. Dos Bocas no refina y a
pesar de las constantes promesas de López
Obrador todo indica no lo hará
adecuadamente en lo que resta de este
sexenio, aunque se ha demostrado con
fotografías van llegando pipas cargadas de
gasolina, engaño con el cual pretenden
afirmar está funcionando ya.

El Tren Maya se convirtió en el peor ecocidio
de México, denunciado una y otra vez por las
organizaciones de ejidatarios, indígenas,
ecologistas, especialistas y pueblos
originarios del sureste de México. Pero el
Ejército y el resto de la administración
pública federal tiene la instrucción de hacerlo
a como dé lugar, sin importar los costos
ecológicos, financieros, legales. Los
constantes cambios de ruta subieron los
costos financieros hasta el cielo y todavía no
se conoce finalmente a cuánto asciende la
inversión final.. Al cierre del primer trimestre
de este año, la obra tiene un avance del 58.3%
y un costo estimado de 359,863.3 millones de
pesos nominales, representando un
incremento del 130% respecto al monto
establecido al cierre de 2020 (156,000.4
millones de pesos), año de registró oficial del
proyecto ante la SHCP. Pero ya lo están
promoviendo en plataformas turísticas. Y
todo, hasta el momento, no es más que una
simulación, como lo han podido comprobar

los medios de comunicación locales y los
residentes de los tres estados involucrados en
el proyecto: Chiapas, Tabasco, Campeche,
Yucatán y Quintana Roo. Visible quedó el
automotor empujando los vagones.

Pero el verdadero riesgo para el país está en
el embate de las organizaciones criminales,
en donde el gobierno federal ha sido no sólo
omiso, sino cómplice. La primera señal de
alerta roja fue el llamado “culiacanazo”,
cuando tras un operativo militar se capturó
y, después, por orden superior, se liberó a
Ovidio Guzmán en octubre de 2019, tras el
asedio de los gatilleros del Cártel de Sinaloa
en Culiacán. Fue el primer aviso de que las
respuestas violentas a aprehensiones de altos
mandos de cárteles rinden frutos ante un
gobierno sin estrategia a seguir para
enfrentarlos. Se apostó por el “dejar hacer,
dejar pasar” sus acciones ilícitas con la
política de “abrazos, no balazos”, pero el
resultado es totalmente contraproducente,
los frutos fueron electorales y a favor de
Morena.

Esa fue la presentación de las acciones con
las cuales más tarde se presentaría a nuestro
país como un narcoestado. Los hechos
violentos debieran llevarnos a considerar
estamos como la Colombia de finales de los
ochenta, cuando Pablo Escobar Gaviria
incendiaba al país. Pero, en ese país, había
dos cárteles: el de Cali y el de Medellín. En
México tenemos varios Pablos Escobar y una
veintena de grupos criminales fuertes. El
llamado Plan Colombia, pretendieron traerlo
al llamarlo Plan Mérida y su cancelación junto
con la prohibición de mantenerse trabajando
en conjunto con EU, principal consumidor de
estupefacientes nos ha traído esta cruel y
sangrienta realidad.

ÓRDENES PARA INVESTIGACIONES
Decidido a ser el principal protagonista de

esta sucesión presidencial y siguiendo con el
trabajo realizado los últimos nueve días de
promocionar a su adversaria, López Obrador
retó a Claudio X. González a investigar los
contratos obtenidos por la empresa familiar
de Xóchitl Gálvez Ruiz, principal aspirante a
la candidatura del Frente Amplio por México
en los comicios federales de 2024. El revire de
la senadora panista fue inmediato desde
Saltillo, Coahuila: “Es tan chingona mi
empresa, que su gobierno la contrata, porque
para eso estoy, para dar servicios a quien me
quiera contratar, porque yo nunca he dado un
cochupo ni nunca he dado un moche ni nada
que se le parezca, ni recibo sobres amarillos,
insisto, los pagos a mi empresa son por
transferencia electrónica, no son en sobres
amarillos como los que sus hermanos
recibían”. Se vale sobar.

López Obrador acusó a Gálvez de
beneficiarse con contratos durante su gestión
al frente de la Comisión Nacional de Pueblos
Indígenas en el gobierno del ex presidente
Vicente Fox y pidió se investigue a su
empresa. Además, solicitó la indagación la
realice la organización Mexicanos Contra la
Corrupción y la Impunidad (MCCI) la cual,
dice, dirige Claudio X. González y María
Amparo Casar. Entonces ¿para qué existen la
Unidad de Inteligencia Financiera de la SHCP
y la Fiscalía General de la República?. Xóchitl
Gálvez respondió e invitó al mandatario:

“entonces que le busque, que le revise, que
cheque, es más, quiero decirle que mi
empresa es tan seria, tan profesional, que
también me contrataron algunos suministros
para el aeropuerto de Santa Lucía”.

Los contratos obtenidos por la senadora del
PAN en el actual gobierno suman alrededor
de 9 millones de pesos. La documentación
está disponible en la Plataforma Nacional de
Transparencia (PNT) y precisa: las empresas
“Operación y Mantenimiento a Edificios
Inteligentes” (OMEI) y “High Tech Services”,
propiedad de Gálvez, han obtenido decenas
de contratos por parte de Banobras, la
Secretaría de Salud (SSA), el Servicio Nacional
de Sanidad Inocuidad y Calidad
Agroalimentaria (Senasica), y de la Comisión
Nacional para la Mejora Continua de la
Educación”.

López Obrador transita por una vía y sus
corcholatas por otra y así se demuestra en el
proceso interno de Morena el cual pierde
protagonismo no sólo por el de la oposición
sino porque ha sido desplazado de los medios
de comunicación y redes sociales por los
actos de violencia en el país. A pesar de la
instrucción del líder de Morena, Mario
Delgado, de no debatir, Marcelo Ebrard y
Claudia Sheinbaum protagonizaron un
enfrentamiento verbal dándole un poco de
interés a su campaña interna. La ex jefa de
Gobierno de la Ciudad de México se refirió al
“Plan Ángel”, propuesta de seguridad del ex
secretario de Relaciones Exteriores, y aseguró
que en esta materia “no todo es tecnología”
y debe implementarse una estrategia
integral.

Acompañada de José Ramiro López Obrador,
Claudia Sheinbaum mantiene el guión
garantizando dará continuidad a la
administración obradorista, aunque con
cambios, y se defendió argumentando no ser
la copia del tabasqueño. “Que continúe la
cuarta transformación quiere decir que siga
la misma forma de gobierno, dicen: “va a ser
una copia de López Obrador”, claro no, no
somos una copia, pero de que vamos a
defender los mismos principios, claro que sí”,
esto lo dijo en Tabasco en donde constataron
el hablar lento y los movimientos similares a
los del primer mandatario durante las
mañaneras.

DE LOS PASILLOS
El comité organizador del Frente Amplio por

México arrancó ayer la operación de la
plataforma electrónica para la recolección de
firmas de los aspirantes a la candidatura
presidencial con retrasos, desinformación,
desconcierto y quejas de “una mala señal”.
Desde temprana hora prevaleció la
incertidumbre entre los equipos de apoyos a
Xóchitl Gálvez, Santiago Creel, Beatriz
Paredes y Enrique de la Madrid. Pero si esto
es por dentro, por fuera las interrogantes
surgen mucho más preocupantes al
desconocerse si al recabar las 150 mil firmas
como mínimo van a abrirle las puertas a la
mafia. Estas organizaciones están
empalagadas, quieren eliminar los acuerdos
con la autoridad para convertirse en los
poderes y su penetración ha tenido éxito,
ejemplos hay suficientes en Tamaulipas, San
Luis Potosí, Guerrero e inclusive en Sinaloa.
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A mi entrañable Sú, in memoriam
Fue en 2004 cuando Petróleos Mexicanos

alcanzó por última vez su máxima
productividad, merced a la égida de Raúl
Muñoz Leos, a quien los headhunters le
pidieron que se jubilara –tras una exitosa
carrera de décadas que lo condujo hasta la
dirección general-- de DuPont México para ir
a encabezar a la entonces paraestatal.

El trabajo fue intenso, luego de que varios
años antes otro de quienes fueron directores
de Pemex, Adrián Lajous Vargas (de 1994 a
1999), en uno de sus frecuentes arranques
no sólo partiera a la dependencia en cachitos
–lo que duplicaba y hasta triplicaba
funciones y empleados--, sino además
despidiera a toooodos los ingenieros que
laboraban en ella, sólo porque en alguna
mesa escuchó que alguien se mofara de él
porque su título académico no era de esa
profesión.

¡Y entonces, todo en Pemex se fue al carajo!
Porque no hay felicidad completa para

nuestro desdichado país. A Muñoz Leos se le
atravesó en el camino Francisco Gil Díaz,
vicepresidente de Vicente Fox en el ramo
hacendario. Quería el cargo para sus
familiares y negocios para sus
descendientes. 

Gil presionaba y presionaba exigiendo que
la petrolera contribuyera todavía más al
erario público, cuando la SHCP ya se llevaba
prácticamente todas las ganancias. Con
falacias, inició también una guerra mediática
en contra de la familia del entonces director
general… y consiguió su objetivo.

Tras de que colocara en el máximo puesto
a su hombre de paja, Luis Ramírez Corzo, y
luego del triste paso de Jesús Reyes Heroles
González Garza –nunca segundas partes
fueron buenas--, finalmente en diciembre de
2009 llegó a la dirección general de Pemex
el sobrino más querido de Gil Díaz: Juan José
Suárez Coppel.

También llovieron los contratos para el hijo
y sobrino del ex titular de la SHCP, Gonzalo
Gil White –prófugo de la justicia por un
fraude financiero en la empresa Oro Negro--
y José Antonio Cañedo White.

“De haber continuado las acciones y los
logros que obtuvimos en Pemex en 2004 –
dijo Muñoz Leos en un reciente homenaje
por su destacada trayectoria que le rindieron
sus pares del Instituto Mexicano de
Ingenieros Químicos-- y que quedaron en la
empresa… 

“… si hoy pudieran retomarse… 
“… en sólo dos rubros hoy tendríamos de

producción de crudo 3.4 millones de barriles
diarios… 

… y se operarían las refinerías al 90% de
su capacidad.

“Se obtendrían alrededor de 50 mil
millones de dólares anuales de ingresos.

“Esta es la cantidad que nos deben a los

accionistas de Pemex, esto es, a los
ciudadanos de México”.

Esa, lamentablemente, es una deuda que la
llamada Cuarta Transformación está lejos,
muy lejos de pagarnos, porque hoy Pemex
está tan endeudada y es tan ineficaz que
somos los contribuyentes quienes tenemos
que mantener –no se ría-- a la “empresa
productiva del Estado”.

Y, por si fuera poco, además, está de por
medio la creciente corrupción que la falaz
Administración de Andrés Manuel López
Obrador ha prohijado y cobijado.

Muerte, corrosión y más corrupción
Distraída la mayoría con una sucesión

presidencial muy, pero muy adelantada, las
ratas, los ratones y rateros actúan a sus
anchas.

En Pemex, para no variar. Al fin y al cabo,
sacar (sic) petróleo no requiere mayor
ciencia, como dijo palabras más, palabras
menos, en alguna ocasión el ignaro y
simplón AMLO. Es hacer un hoyo, ¡y ya!

Y en con ese simplismo también minimiza
y pretende engañar.

Por ejemplo, con la reciente explosión en la
plataforma Nohoch-Alfa del complejo
Cantarell en la Sonda de Campeche. 

“Fue en la madrugada –dijo en su matiné.
Se registran algunos desaparecidos, tres o
cuatro. Pemex va a informar más tarde, ya se
está atendiendo. Bueno ahí se está viendo
ya, ya está. evacuaron a todo el personal, sí”. 

E informó que el criminal incidente había
producido “un total de cinco trabajadores
heridos.”

Mintió López Obrador.
De acuerdo con un extenso informe interno

de la petrolera mexicana –tengo el
documento en mi poder-- la cifra de decesos
oscilaría entre 20 y 30 trabajadores hasta el
momento, 90 con quemaduras de diversos
grados y 300 lesionados menores.

Y aunque primero se dijo que la
conflagración se produjo por “errores
humanos”, la verdad es que fue por la ya
proverbial falta de mantenimiento –como en
el IMSS, como en el Metro de CDMX, como
en todo durante este malhadado sexenio-- y,
por supuesto, por la corrupción.

Según me explican expertos, la causa física
del fuego fue la corrosión. Reitero, también
por la corrupción que impera entre
organismos –los cachitos de Pemex que
heredó Lajous-- de la propia empresa.

Se entiende que una plataforma marítima
sufra corrosión por su permanente contacto
con el agua salada. Es tan intensa que,
incluso, desgasta y hasta perfora todos los
materiales metálicos –estructura, tuberías,
tanques, equipos y cables—de los que está
compuesta una de esas plataformas.

Antes de la llamada Cuarta Trasformación,
Pemex adquiría mediante concurso público
los anticorrosivos o inhibidores que se

requerían.
Pero ahora…
Breve lista de $o$pecho$os
Ahora la creciente corrupción de la Cuarta

Transformación prácticamente eliminó las
licitaciones y ahora, aprovechando otra vez
la partida de madre que Lajous le dio a
Pemex, los anticorrosivos se adquieren
mediante un sistema bautizado como
“interorganismos” de la propia “empresa
productiva del Estado” (sic) y algunas de sus
filiales, como el Instituto Mexicano del
Petróleo.

Este IMP, que hoy tiene a la cabeza a Marco
Antonio Osorio Bonilla, encargó a Félix
Domínguez Domínguez, uno de sus
coordinadores, quien se brinca toda la
normatividad, incluso el invento ese de los
“interorganismos” --toda vez que las filiales
de la petrolera no producen químicos como
el ya mencionado anticorrosivo-- y de$igna
a di$creción a los proveedores privados de
las sustancias inhibidoras de la corrosión sin
que éstas llenaran los mínimos requisitos de
calidad requerida… pero sí de la corrupción
demandada por los funcionarios del IMP.

El mortal incendio de la plataforma,
empero, ha servido para revelar que hay
otros funcionarios de Pemex metidos en este
ajo de los mentados “interorganismos”,
cuando en realidad dan contratos a terceros
que proveen sin control de calidad alguno:

Este es el caso de Juan Carlos Estrada
Martínez, gerente de Mediciones y Balances,
y Administrador del Contrato de Operación
de la Terminal Marítima Dos Bocas.

Estrada se coludió con los gerentes de
coordinación de operaciones de las
Regionales Marítimas del Noreste y Suroeste,
utilizando el pretexto de "interorganismos"
para crear una red triangular de las
divisiones de Exploración y Producción de
Pemex, que a su vez requerían químicos para
Pemex específicamente para los sectores de
Transformación Industrial. 

Y como no produce estas sustancias, los
solicita al Instituto Mexicano del Petróleo. La
agencia tampoco fabrica el producto y
termina consiguiéndolo gratis de empresas
como Champions e Integron que quién sabe
por qué, pues “regalan” su producto, reciben
el pago inmediato en Estados Unidos a
través de Pemex Procurement International.

A este muy elaborado esquema de
corrupción obedece que las plataformas –y
otros equipos de extracción y de
transformación—sufran corrosión: la baja
calidad de los productos que las empresas
arriba citadas proveen.

Esa es la causa, también, de la
conflagración de Nohoch-Alfa en Cantarell
de hace una semana que no sólo contaminó
las aguas del océano –hay quejas muy
fuertes de diversos organismos
proambientales en el plano internacional--,
originó la pérdida de casi tres decenas de
vida y, todavía hasta hoy, Pemex ha dejado
de producir 700 mil barriles diarios, el 43%
del total de la producción de petróleo crudo,
equivalentes a 850 mil millones de pesos día
a día.

A ese ritmo, con tanta corrupción por
doquier, superando en un 60% el índice de
accidentes en el estándar internacional,

Petróleos Mexicanos nunca saldará la cuenta
pendiente –50 mil millones de dólares al
año, según cálculos de Raúl Muñoz Leos--
que tiene con sus accionistas… esto es, con
nosotros, con todo los mexicanos.

¿No cree usted?

Indicios
Una buena y una mala de la SJCN con

respecto a la inoperancia del INAI que
ordenó AMLO a su sumisa bancada
legislativa en el Senado: La buena:
Desecharon el proyecto de la ministra
Loretta Ortiz con el que ella y –obvio--
Yasmín Esquivel pretendían prolongar “el
mundo ideal” de López Obrador, esto es. sin
transparencia hasta el fin de los tiempos. La
mala: Desechado el proyecto por una
mayoría de ocho votos, returnaron el asunto
hasta agosto –porque al parecer ya tenían
sus reservaciones listas para salir de
vacaciones--, cuando decidirán si este órgano
constitucional autónomo puede sesionar con
solo los cuatro miembros que ahora lo
componen, ante la omisión de la Cámara
Alta que no ha querido nombrar a los que le
hacen falta, repito, por órdenes de usted ya
sabe quién. Esos senadores dicen servir al
“pueblo”, pero en realidad retroceden cada
vez que desde Palacio Nacional les jalan la
correa. * * * Es una adición fatídica: El
“austericidio”, traducido en falta de
mantenimiento a todo tipo de instalaciones,
más las excusas y el engaño, más la
corrupción muchas veces aquí expuesta, dan
como resultado que haya carreras dizque
políticas truncas. ¿Es ese el caso de Zoé
Robledo quien busca la candidatura
cuatrotera al gobierno de Chiapas? El mortal
accidente en Playa del Carmen lo hizo salir
de su zona de confort a pretender engañar a
la opinión pública, inculpando a gestiones
del IMSS del sexenio anterior. Pero se
descubrió que fue durante la fatídica 4T que,
para no variar, sin un proceso de licitación
transparente, se contrató a una empresa
fantasma para que los elevadores de la
región sureste tuviesen el funcionamiento
correcto. No es la primera vez que se
denuncia aquí la corrupción de los allegados
a Robledo. Pero ni se inmuta y siempre sale
por peteneras. * * *¡Déjenlos que se agarren
a madrazo limpio! Ahora Claudia Sheinbaum
le lanzó un golpe bajo a Marcelo Ebrard.
¿Cuál será ahora la respuesta del
“corcholato” hi-tech? * * * Tras ocho matinés
centradas en Xóchitl Gálvez, finalmente, el
viernes, el titular del Movimiento de un solo
hombre dejó de mencionarla. Fue escalando
día a día sus puyas en contra de ella.
Cualquiera hubiese pensado que el trancazo
final fuese la petición de que, como a él le
sucedió con Vicente Fox, la desaforaran. * * *
¡Y a bajar espectaculares! ¡Y a despintar
bardas! La orden del amo se empieza a
obedecer, luego de la tarugada dicha por el
felón Mario Delgado de que dicha
propaganda es pagada por lo que él llamó
“los quedabién”. No da una el pobre tipo. * *
* Me fui de largo, pero no se preocupe ya por
hoy es todo. Le deseo, como siempre,
¡buenas gracias y muchos, muchos días!
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Infobae

El aspartamo, un edulcorante
artificial muy usado en algunas
gaseosas, otros productos
alimentarios y hasta en
medicamentos, es
“posiblemente” cancerígeno para
los seres humanos, indicó ayer la
Organización Mundial de la Salud
(OMS), aunque sin modificar la
dosis diaria considerada segura.

La Agencia Internacional de
Investigaciones sobre el Cáncer
(IARC, por sus siglas en inglés), el
órgano de la OMS que se encarga
de identificar el potencial
cancerígeno de las sustancias de
consumo, ha concluido, tras
estudiar la evidencia científica
disponible, que este endulzante
puede tener capacidad para
causar cáncer. Así, los expertos,
que se reunieron del 6 al 13 de
junio, concluyeron que el
edulcorante “puede ser
carcinógeno para los seres

humanos”, lo que lo incluye en el
grupo 2B de la clasificación de la
IARC.

¿Qué significan estas
categorías y qué grado de
peligrosidad clasifican?

Los compuestos o factores
físicos evaluados por la IARC se
clasifican en cuatro grupos en
función de la evidencia científica
existente sobre carcinogenicidad.

Grupo 1: “Carcinogénico para
humanos”. Hay suficiente
evidencia para concluir que
puede causar cáncer en humanos.

Grupo 2A: “Probablemente
cancerígeno para los humanos”.
Existe una fuerte evidencia de
que puede causar cáncer en los
humanos, pero en la actualidad
no es concluyente.

Grupo 2B: “Posiblemente
cancerígeno para los seres
humanos”. Existe alguna
evidencia de que puede causar
cáncer en los seres humanos,
pero en la actualidad está lejos de

ser concluyente.
Grupo 3: “Inclasificable en

cuanto a carcinogenicidad en
humanos”. Actualmente no hay
evidencia de que cause cáncer en
humanos.

Grupo 4: “Probablemente no es
cancerígeno para los humanos”.
Existe una fuerte evidencia de
que no causa cáncer en los
humanos.

Respecto al Grupo 1, el agente
catalogado es cancerígeno para
los humanos. Así, la circunstancia
de exposición del mismo implica
un riesgo cancerígeno para los
humanos”. Esta categoría se
utiliza cuando hay suficiente
evidencia de carcinogenicidad en
personas. Excepcionalmente, un
agente puede colocarse en esta
categoría cuando la evidencia de
carcinogenicidad en humanos es
menos que suficiente pero sí hay
suficiente evidencia de
carcinogenicidad en animales de
experimentación y fuertes

evidencia en humanos expuestos
de que el agente (mezcla) actúa a
través de un mecanismo
relevante de carcinogenicidad”.
Los ejemplos incluyen asbesto,
benceno y radiación ionizante.

En el Grupo 2 se hallan las
categorías A y B: “Esta categoría
incluye agentes, mezclas y
circunstancias de exposición para
los que, en un extremo, el grado
de evidencia de carcinogenicidad
en humanos es casi suficiente.
Los agentes, las mezclas y las
circunstancias de exposición se
asignan al grupo 2A
(probablemente cancerígeno para
los humanos) o al grupo 2B
(posiblemente cancerígeno para
los humanos) sobre la base de

criterios epidemiológicos y
experimentales, evidencia de
carcinogenicidad y otros datos
relevantes”, afirma la OMS.

Así, en el grupo A “el agente es
probablemente cancerígeno para
los humanos. Esta categoría se
utiliza cuando hay evidencia
limitada de carcinogenicidad en
humanos y suficiente evidencia
de carcinogenicidad en animales
de experimentación. Y en el
grupo B, el agente es
posiblemente cancerígeno para
los humanos”. Esta categoría se
utiliza para agentes, mezclas y
circunstancias de exposición para
los cuales existe evidencia
limitada de carcinogenicidad en
humanos y evidencia menos que
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suficiente de carcinogenicidad en
animales de experimentación.

En cuanto al Grupo 3, el agente
es inclasificable en cuanto a
carcinogenicidad en humanos”.
Esta categoría se usa más
comúnmente para agentes,
mezclas y circunstancias de
exposición para los cuales la
evidencia de carcinogenicidad es
inadecuada en humanos e
inadecuada o limitada en
animales de experimentación.
Puede colocarse en esta categoría
un alimento cuando hay
evidencia sólida de que el
mecanismo de carcinogenicidad
en animales de experimentación
no opera en humanos.

Y en el último, el Grupo 4, el
agente probablemente no sea
cancerígeno para los humanos”.
Esta categoría se usa para
agentes o mezclas para los cuales
hay evidencia que sugiere falta de
carcinogenicidad en humanos y
en animales de experimentación.

Aspartamo, en el Grupo 2 B
La IARC clasificó al aspartamo

como posiblemente cancerígeno
para los humanos (Grupo 2B)
sobre la base de pruebas
limitadas para el cáncer en
humanos (en concreto, para el
carcinoma hepatocelular, que es
un tipo de cáncer de hígado). Allá
también hubo pruebas limitadas
de cáncer en animales de
experimentación y pruebas
limitadas relacionadas con los
posibles mecanismos para causar
cáncer.

Que la OMS haya catalogado al
aspartamo en el grupo 2B
significa que es el penúltimo
escalón dentro de su pirámide de
identificación de peligros: esto
significa que la evidencia es muy
limitada y, si bien la seguridad no
es preocupante en las dosis que
se usan habitualmente, sí se han
descrito potenciales efectos
dañinos.

Con todo, el Comité Mixto
FAO/OMS de Expertos en Aditivos
Alimentarios (JECFA), que se
encarga de concretar estos
riesgos en la población y
establecer una dosis de ingesta
diaria admisible, también ha
evaluado la evidencia disponible
y ha decidido mantener la
recomendación de consumo
diario admisible que ya tenía: 40
miligramos por kilo de peso al
día.

El aspartamo, que es hasta 200
veces más dulce que el azúcar,
está en miles de productos. Se usa
como endulzante de mesa o para
edulcorar bebidas gaseosas bajas
en calorías, chicles, gelatinas,
cereales para el desayuno,
yogures, helados, pasta de
dientes o en algunos fármacos. El

JECFA evaluó la seguridad de esta
sustancia en 1981 y estableció el
consumo máximo recomendable
en 40 miligramos por kilo de peso
al día: por debajo de esa cantidad,
la ingesta de esta sustancia era
segura.

“Las evaluaciones del aspartamo
han indicado que, si bien la
seguridad no es una gran
preocupación en las dosis que se
usan comúnmente, se han
descrito efectos potenciales que
necesitan ser investigados por
más y mejores estudios”, explicó
el doctor Francesco Branca,
Director del Departamento de
Nutrición y Seguridad
Alimentaria de la OMS. “El cáncer
es una de las principales causas
de muerte a nivel mundial. Cada
año, 1 de cada 6 personas muere
de cáncer. La ciencia se está
expandiendo continuamente para
evaluar los posibles factores
iniciadores o facilitadores del
cáncer, con la esperanza de
reduciendo estos números y el
costo humano”, agregó el
experto.

Carne, en el Grupo 2 A
En octubre de 2015, la OMS

emitió un informe donde el
consumo de carne roja fue
clasificado como “probablemente
cancerígeno para los seres
humanos” (grupo 2A). El mismo
documento se refirió al consumo
de carne procesada como
“cancerígeno para los humanos”
(grupo 1), por disponer de
pruebas suficientes para el cáncer
colorrectal y en menor medida
(asociaciones) para el cáncer de
estómago.

Ante la alarma social generada,
tres días después, la OMS emitió
una declaración en la que
aconsejaba a la población
moderar el consumo de este tipo
de carne con la finalidad de
reducir el riesgo de cáncer, e
indicaba que con esta
recomendación se confirma la
advertencia que emitió hace más
de una década, cuando aconsejó
un consumo moderado de carne
procesada para reducir el riesgo
de cáncer, en base a que los datos
disponibles entonces sugerían
que un alto consumo de carne en
conserva y de carne roja
probablemente aumenta el riesgo
de cáncer colorrectal.

Ese informe de la IARC pidió a la
población que modere el
consumo de carne, no que la deje
de consumir, ya que la carne es
una importante fuente de
importantes nutrientes que
contiene en elevada cantidad (ej.
proteínas, que además son de alto
valor biológico) y altamente
biodisponibles (se absorben
mejor que a partir de fuentes

vegetales, por ejemplo el hierro,
el zinc, la vitamina B12).

Sin embargo, la carne roja y la
carne procesada también pueden
contener, en mayor o menor
medida, una serie de compuestos
cuya ingesta se asocia con un
aumento de riesgo de padecer
diversas enfermedades crónicas
(ej. enfermedad cardiovascular,
cánceres), como son los ácidos
grasos saturados, el colesterol, la
sal, los nitritos, etc, que están de
forma natural en la carne o que
son añadidos o formados durante
el procesamiento o el cocinado.

El IARC define a la carne roja
como la carne de músculo de
mamíferos sin procesar (ej. carne
de vaca, ternera, cerdo, cordero,
caballo, cabra), incluyendo la
carne picada o congelada, y a la
carne procesada, como la carne
que ha sido transformada
mediante salazón, curado,
fermentación, ahumado u otros
procesos con el objetivo de para
aumentar el sabor o mejorar su
conservación. La mayoría de la
carne procesada contiene cerdo o
carne de vaca, pero puede
contener también otras carnes
rojas, de ave, casquería (ej.
hígado) o subproductos (ej.
sangre) y como ejemplos
podemos citar las salchichas, el
jamón (serrano y de York), carne
en conserva, cecina, salsas a base
de carne.

La carne roja se suele consumir
cocinada, al igual que muchos de
los productos cárnicos, ya que
este proceso mejora la
digestibilidad y la palatabilidad,
pero también puede provocar la
formación de compuestos
cancerígenos (ej. aminas
heterocíclicas [AHC],

hidrocarburos aromáticos
policíclicos [HAP],
nitrosocompuestos [ej.
nitrosaminas]), en mayor o menor
medida dependiendo
principalmente del tipo de
cocinado. Aquellos que conllevan

elevadas temperaturas (por
encima de 150 ºC), durante largos
periodos de tiempo y en contacto
directo con la llama o una
superficie caliente, son los que
favorecen una mayor producción
de AHC y HAP.
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Forbes 
El Foro Valparaíso se viste de

gala con la exposición Yo, María
Guadalupe, pintora, vuelvo a
casa, en donde se juega con una
narrativa y la teatralidad para el
disfrute de los visitantes y que
celebra el regreso de una pintura
de gran valor a tierras mexicanas.

Yo, María Guadalupe, pintora,
vuelvo a casa, gira en torno al
autorretrato de María Guadalupe
Moncada y Berrio, la primera
mujer que firmó un cuadro en el
periodo novohispano.

De acuerdo con Caty Cárdenas,
curadora de la colección Pictórica
del Banco Nacional de México
(BNM), la pieza fue encontrada en
subasta en una galería en España
y la adquirieron por el valor que
tiene en sí misma al pertenecer y
reflejar a una mujer con un linaje
de gran relevancia en la época de
la Nueva España.

Hasta el momento la atribución
de la pintura es de María
Guadalupe Moncada y Berrio y
consiste en un autorretrato.

En cuanto a la curaduría de Yo,
María Guadalupe, pintora, vuelvo

a casa, Alberto Sarmiento,
director de Patrimonio Cultural,
detalla que fue una colaboración
con patrimonio artístico del
Banco Nacional de México, el Foro
Valparaíso y Aura Cultura “que
fue el núcleo de investigación y
asistencia en la conceptualización
curatorial”, un proceso que les
llevó alrededor de 10 meses.

La idea central de la exposición
parte de la celebración por el
regreso de la pintura de María
Guadalupe Moncada y del ingreso
del cuadro a la colección del
banco, como una especie de fiesta
donde es recibida por su familia.

A lo largo de Yo, María
Guadalupe, pintora, vuelvo a
casa, se verán cuadros de sus
familiares y en forma de narrativa
María va “contando” la
importancia de su familia en la
Nueva España, hasta terminar
con una gran fiesta entre todos
los personajes.

Para Caty, la importancia de un
personaje como María Guadalupa
Moncada es mucha al ser
considerada la primera mujer
pintora que firma sus obras en la

época novohispana, “incluso es la
primera en ser considerada
directora honoraria y miembro de
la academia de San Carlos”, que,
añade, esto será una gran
vertiente dentro de los estudios
de género en pintura para
ponderar el papel de la mujer
artista durante el periodo
novohispano.

Yo, María Guadalupe, pintora,
vuelvo a casa, estará disponible
desde este 13 de julio y hasta el
15 de octubre y contará con
elementos museográficos que
favorecen el acceso integral y
disfrute pleno de los contenidos

para todos los públicos, entre
ellos las personas con
discapacidad como texto en
braille, audioguía así como una
maqueta táctil del Palacio de los
Condes de San Mateo Valparaíso
que la gente podrá tocar.

10 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
CULTURA

Sábado 15 de julio del 2023Página 20

www.contextodedurango.com 
visítanos en la red:

Yo, María Guadalupe, pintora,
vuelvo a casa; celebra a la primera
mujer pintora en Nueva España



Forbes

EFE. El Festival Internacional
Cervantino, que este 2023 cumple
51 años de historia como uno de
los mayores eventos culturales
del país, presentó este jueves un
adelanto de su programa, que
incluye obras de Broadway y una
celebración intercultural con
Estados Unidos como país
invitado.

Este año, el segundo que se
celebrará el Festival Internacional
Cervantino de manera presencial
tras la pandemia, también tendrá
como invitado a Sonora, además
de que se conmemorará el 50
aniversario luctuoso del músico
José Alfredo Jiménez, uno de los
grandes representantes de la
música vernácula,

Silvio González, ministro
consejero de Diplomacia Pública
de la Embajada de Estados
Unidos en México, reveló que
participarán más de 160 artistas
de su país en disciplinas como
teatro musical, danza, artes
plásticas, además de exponerse
obras de arte chicano.

Asimismo, anunció que, por
primera vez, este festival contará
con obras musicales directamente

de Broadway y eventos musicales
de jazz, blues, folk y rap.

Por otro lado, dentro del
programa del Festival
Internacional Cervantino, la Casa
Estados Unidos albergará
exposiciones y talleres para
acercar al público a la historia de
este país en el marco de la
celebración del bicentenario de
relaciones diplomáticas entre
México y EE.UU.

Entre los artistas anunciados
para el Festival Internacional
Cervantino están la bailarina
canadiense Marie Chouinard, la
Orquesta Barroca de Viena, Teresa
Salgueiro, el Beijing Dance
Theatre, la compañía suiza
Mummenschanz, la banda de
rock La Santa Cecilia, la compañía
de teatro alemana Schauspiel
Köln, Tamara Mumford con la
Orquesta Filarmónica de Jalisco, y
la Orquesta Filarmónica de
Sonora.

De acuerdo con Alejandra
Frausto Guerrero, secretaria de
Cultura de México, participarán
cientos de músicos, cantantes y
actores de 33 países europeos,
asiáticos y latinoamericanos.

En cuanto a los artistas locales,
el Festival Internacional
Cervantino contará con más de

300 artistas guanajuatenses y 550
artistas sonorenses.

El gobernador de Guanajuato,
Diego Sinhué Rodríguez, anunció

que está por terminar la
remodelación “más ambiciosa”
del emblemático Teatro Juárez de
la capital de Guanajuato, cuya

restauración no afectará al
recinto que una vez más será sede
del Cervantino que será del 13 al
29 de octubre.
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El Festival
Internacional
Cervantino contará
con artistas de EU
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Forbes 
Este miércoles 12 de julio se

reveló la lista de nominados a la
75 edición de los Premios Emmy,
desde el Hollywood Athletic Club.
La ceremonia virtual fue
presentada por la nominada al
premio Emmy, Yvette Nicole
Brown y el presidente de la
Academia de Televisión Frank
Scherma.

Tal como se esperaba Succession
arrasó en esta edición al obtener
27 nominaciones al Emmy, pero
no fue la única serie de HBO Max
que lo consiguió, pues The Last of
Us logró 24, mientras que The
White Lotus recibió 23.

LISTA DE NOMINADOS A LOS
EMMY 2023

Mejor dirección para una serie
de comedia

• Bill Hader — Barry
• Christopher Storer —

The Bear
• The Marvelous Mrs.

Maisel — The Marvelous Mrs.
Maisel

• Mary Lou Belli — The
Ms. Pat Show

• Declan Lowney — Ted
Lasso

• Tim Burton —
Wednesday

Mejor dirección para una serie
dramática

• Benjamin Caron —

Succession y The Last of Us lideran
las nominaciones a los Emmy 2023
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Andor
• Dearbhla Walsh — Bad

Sisters
• Peter Hoar — The Last

Of Us
• Andrij Parekh —

Succession
• Mark Mylod —

Succession
• Lorene Scafaria —

Succession
• Mike White — The

White Lotus
Serie dramática
• Andor
• Better Call Saul
• The Crown
• La casa del dragón
• The Last Of Us
• Succession
• The White Lotus
• Yellowjackets
Serie de comedia
• Colegio Abbott
• Barry
• The Bear
• Jury Duty
• The Marvelous Mrs.

Maisel
• Only Murders In The

Building
• Ted Lasso
• Wednesday
Miniserie o serie antológica
• Beef
• Dahmer — Monster: The

Jeffrey Dahmer Story
• Daisy Jones & the Six
• Fleishman está en

apuros
• Obi-Wan Kenobi
Mejor actor principal en una

serie de comedia
• Bill Hader — Barry
• Jason Segel — Shrinking
• Martin Short — Only

Murders In The Building

• Jason Sudeikis — Ted
Lasso

• Jeremy Allen — The Bear
Mejor actor principal en una

serie de drama
• Jeff Bridges — The Old

Man
• Brian Cox — Succession
• Kieran Culkin —

Succession
• Bob Odenkirk — Better

Call Saul
• Pedro Pascal — The Last

Of Us
• Jeremy Strong —

Succession
Mejor actriz principal en una

serie de drama
• Sharon Horgan — Bad

Sisters
• Melanie Lynskey —

Yellowjackets
• Elisabeth Moss — The

Handmaid’s Tale
• Bella Ramsey — The

Last of Us
• Keri Russell — La

diplomática
• Sarah Snook —

Succession
Mejor actriz principal en una

serie de comedia
• Christina Applegate —

Dead to Me
• Rachel Brosnahan —

The Marvelous Mrs. Maisel
• Quinta Brunson —

Colegio Abbott
• Natasha Lyonne —

Poker Face
• Jenna Ortega —

Wednesday
Entrega de los Emmy 2023
La entrega de los Emmy 2023 se

llevará a cabo el lunes 18 de
septiembre, en el Microsoft
Theatre de Los Ángeles.
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Forbes
La penetración de la banda

ancha fija en México, entre
diciembre de 2021 y diciembre de
2022, incrementó 3.2%, un
crecimiento mayor al promedio
de los países que integran la
Organización para la Cooperación
y el Desarrollo Económicos
(OCDE), que fue de 1.8%.

De acuerdo con el organismo
multilateral, en el periodo antes
mencionado México fue el tercer
país miembro con el mayor
crecimiento en la penetración de
la banda ancha fija, con un
aumento de 89%.

Respecto de la banda ancha
móvil, de diciembre de 2013 al
mismo mes de 2022, México se
colocó como el cuarto país de la
OCDE con mayor crecimiento en
la penetración de ese servicio, al
pasar de 29 líneas por cada 100
habitantes a 87, lo que representa
un crecimiento de 197.7%.

“Tomando como referencia el
periodo de diciembre de 2013 a
diciembre de 2022, México es el
tercer país con mayor crecimiento
de la penetración de banda ancha
fija, con 89.0%, solo por debajo de
Costa Rica (106.0%) y Turquía
(102.2%)”, destacó el Instituto
Federal de Telecomunicaciones.

Hasta diciembre de 2022 los
accesos del servicio de banda
ancha fija llegaron a 25.5
millones, convirtiendo a México
en el sexto país con el mayor
número de accesos registrados de
los países miembros de la OCDE,
apuntó el IFT.

En cuanto a las tecnologías
usadas en el país, el 37.8% de las
suscripciones corresponden a
cable coaxial, 41.1% a fibra
óptica, 15.5% a DSL, 0.9% a
satélite y 4.5% a otras
tecnologías.

En particular para fibra óptica,
los datos de la OCDE muestran
que en México el porcentaje de
accesos provistos a través de esta
tecnología se incrementaron en
6.6%, de diciembre de 2021 a
diciembre de 2022, al pasar de
34.6% a 41.1%, ubicándose entre
los 10 países con mayor
incremento porcentual en dicho
periodo (lugar 7).

Por otra parte, con respecto a la
penetración de banda ancha
móvil, de diciembre de 2013 a
diciembre de 2022, pasó de 29 a
87 líneas por cada 100 habitantes,

lo que representa un aumento de
197.7%, solo por debajo de
Colombia (233.7%), Hungría
(225.6%) y Chile (200.1%).

Por último, refiere el IFT citando
los datos de la OCDE, México es el
tercer país con la mayor cantidad
de líneas de banda ancha móvil
con 112.1 millones, solo por
debajo de Estados Unidos con
586.9 millones y de Japón con
245.5 millones.

“Los datos publicados por la
OCDE confirman que México se
encuentra en el camino correcto
hacia el objetivo de lograr mayor
penetración de la banda ancha y
corroboran la efectividad de las
políticas regulatorias que el
Instituto Federal de
Telecomunicaciones ha
implementado desde su
creación”, apuntó el organismo.

Internet llega a más hogares: se acelera la
banda ancha fija y la fibra óptica ya es mayoría
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SOFTBOL

La final que ya debió
de haber terminado, se
reanudará este
domingo 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO
Después de una semana de

espera debido a las inclemencias
del tiempo, la final de softbol
femenil entre los equipos Mineras
y ExUjed está lista para
reanudarse. Los directivos de la
liga han tomado la decisión de
retomar el juego y jugar la
entrada y media restante para
definir al campeón, este domingo
a las 10 horas en el Carita
Medina.

LA FINAL
En el último encuentro

disputado, las Mineras tomaron
ventaja en el marcador con una
puntuación de 8 a 4 a su favor. Sin
embargo, debido a las fuertes
lluvias que se presentaron, el
partido fue suspendido y
quedaron pendientes una
entrada y media para determinar
al ganador.

EN SUSPENSO
Este emocionante

enfrentamiento ha mantenido en
vilo a los aficionados, quienes
han esperado ansiosos para ver
quién se alza con el título. Ambos
equipos han demostrado un gran
nivel de juego a lo largo de la
temporada, y ahora tendrán la
oportunidad de mostrar su

talento y determinación para
conseguir la victoria final.

MINERAS
Las Mineras buscarán mantener

su ventaja en el marcador y
asegurar la victoria que tanto
desean. Por otro lado, ExUjed no
se dará por vencido y buscará
remontar en los episodios
restantes para coronarse como
campeonas.

EN EL CARITA
El encuentro se llevará a cabo en

el mismo campo donde se
suspendió, con el ambiente lleno
de emoción y adrenalina. Las
jugadoras darán lo mejor de sí en
cada lanzamiento, batazo y
jugada defensiva para dejarlo
todo en el terreno de juego.

La afición se espera en gran
número para apoyar a sus
equipos favoritos y vivir la
intensidad de esta final. El softbol
femenil ha demostrado ser un
deporte apasionante y lleno de
competitividad, y esta final no
será la excepción.

Así que prepárense para
disfrutar de un emocionante
desenlace en la final de softbol
femenil entre Mineras y ExUjed.
Será un enfrentamiento lleno de
acción, estrategia y entrega por
parte de las jugadoras. ¡No se lo
pierdan!

JJuuggaarráánn  eennttrraaddaa  yy  mmeeddiiaa  
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TRIATLÓN 

Dentro de la categoría
20-24 en el mundial de
triatlón de Hamburgo 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
En un emocionante y reñido

evento, la talentosa triatleta
mexicana Daniela Córdova
Treviño se alzó con el tercer lugar
en el Campeonato Mundial de
Triatlón en Hamburgo, en la
categoría de 20 a 24 años. Su
destacada participación y
excelentes marcas son un orgullo
para México y un claro reflejo de
su dedicación y perseverancia en
este exigente deporte.

LA COMPETENCIA 
La competencia, que reunió a los

mejores triatletas de todo el
mundo, fue todo un desafío para
Daniela. Sin embargo, con
determinación y habilidad, logró
superar cada etapa del triatlón y
demostrar su talento en cada
disciplina: natación, ciclismo y

carrera a pie.

LA JORNADA
La jornada comenzó a las

13:10:24 con el inicio de la
competencia. Daniela salió al
agua con determinación,
realizando una excelente
actuación en la natación y
finalizándola en un tiempo
impresionante de 00:11:16. Su
habilidad en el agua le permitió
tener una buena posición para la
siguiente etapa.

CICLISMO
Al subirse a su bicicleta, Daniela

continuó demostrando su
destreza. Recorriendo distancias
de 5 km, 10 km y 15 km, su
tiempo en el segmento de
ciclismo fue admirable,
registrando un tiempo de
00:46:35 al finalizar. Su rapidez y
habilidad en la bicicleta la
llevaron a posicionarse de
manera destacada en la carrera.

CARRERA
Con el inicio de la carrera a pie,

Daniela mostró su resistencia y
determinación. Corriendo 2.1 km
y 3.2 km, su rendimiento fue
impresionante, completando
estas distancias en 00:57:23 y
01:01:31 respectivamente. Con
cada paso, se acercaba más a la
línea de meta, dando lo mejor de
sí misma en cada zancada.

EL CIERRE
Finalmente, el esfuerzo y la

dedicación de Daniela dieron
frutos. Con un tiempo total de
01:08:51, cruzó la línea de meta
en el tercer lugar de su categoría.
Su alegría y emoción eran
evidentes, ya que había logrado
superar sus propias expectativas
y alcanzar un lugar destacado en
un evento de talla mundial.

GRAN LOGRO
Este logro no solo es un motivo

de celebración para Daniela, sino
también para todo el país. Su
dedicación, disciplina y talento la
convierten en una inspiración
para futuros triatletas mexicanos
y demuestran que con esfuerzo y

pasión, se pueden alcanzar
grandes metas.

Desde aquí, felicitamos a
Daniela Córdova Treviño por su
excelente desempeño en el
Campeonato Mundial de Triatlón

en Hamburgo. Su tercer lugar es
un reconocimiento a su arduo
trabajo y una muestra de que el
talento mexicano está presente
en los más altos niveles del
deporte internacional. 

DDaanniieellaa,,   tteerrcceerraa
ddeell  mmuunnddoo  



El club de tenis
reconoce al destacado
tenista mexicano 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
En una emotiva ceremonia, el

Club de Tenis Guadiana AC ha
nombrado a Jorge Lozano
Márquez como Asociado
Honorario del club. El
reconocimiento se otorga en
virtud de la destacada trayectoria
deportiva y la colaboración que
Jorge Lozano ha brindado al club
a lo largo de los años. 

LA VISITA
La visita de Jorge Lozano a las

instalaciones del Club de Tenis
Guadiana fue recibida con
entusiasmo por parte de los
miembros de la mesa directiva,
socios y entrenadores. Durante el
evento, Roberto Lozano
Valenzuela, presidente del
Consejo Directivo del Club,
entregó a Jorge Lozano un
certificado que oficializa su
nombramiento como Asociado
Honorario. 

EL MENSAJE
En sus palabras de

agradecimiento, Jorge Lozano
expresó su admiración por la
cantidad de jóvenes que se
encuentran practicando tenis en
el club y los alentó a soñar en

grande. Les recordó que con
dedicación y preparación, los
sueños de llegar a torneos como
Wimbledon y Copa Davis pueden

hacerse realidad. Además,
manifestó su gratitud por el
reconocimiento y afirmó su
compromiso de seguir

colaborando con el club en el
futuro.

LA FIGURA

Jorge Lozano es considerado
una leyenda del tenis mexicano,
habiendo obtenido importantes
logros a lo largo de su carrera.
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Entre sus destacados triunfos se
encuentran los campeonatos en
dobles mixtos en el Grand Slam
Roland Garros, tanto en 1988
junto a Lori McNeal como en
1990 junto a Arantxa Sánchez
Vicario. Estos logros han dejado
una huella imborrable en la
historia del tenis nacional y han
inspirado a nuevas generaciones
de tenistas mexicanos.

EL EVENTO
El evento contó con la presencia

de diversos miembros del Club de
Tenis Guadiana, quienes
expresaron su satisfacción por
poder otorgar este
reconocimiento a Jorge Lozano.
Entre ellos estuvieron presentes
Carlos Alberto Vargas García,
Vicepresidente del club, José
Antonio Álvarez del Castillo,
Tesorero, Benjamín Lozoya Lara,
Director del comité de tenis, Luis
A. Aguilar Meza, Entrenador, y
Alfredo Castillo Rodríguez,
Presidente fundador del Club de
Tenis Guadiana, quienes también
compartieron su gratitud hacia
Jorge Lozano y su compromiso de
continuar promoviendo el tenis
en Durango.

RECONOCIMIENTO 
El nombramiento de Jorge

Lozano como Asociado Honorario
del Club de Tenis Guadiana es un
reconocimiento merecido a su
legado en el deporte y una
muestra de la estrecha relación
que ha construido con la
comunidad tenística en Durango.
Su presencia y apoyo continúan
siendo un impulso para el
desarrollo del tenis en la región,
y su ejemplo inspira a nuevos
talentos a seguir persiguiendo
sus sueños en este deporte.
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Escuela Diablos
Durango inicia el curso
de verano este
próximo lunes 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
¡El esperado Curso de Verano

está de regreso! A partir del lunes
17 de julio, daremos inicio a
nuestro programa lleno de
diversión y aprendizaje para los
más pequeños. Además, estamos
emocionados de anunciar que
gracias a la colaboración con
Genera Servicios Financieros
Cooperativistas, nuestros socios
Kids Genera podrán disfrutar de
una promoción especial pagando
solo 700 pesos.

LA CITA
El Curso de Verano se llevará a

cabo en la Cancha de Fútbol
Bardas Roberto Silva, ubicada
detrás del Estadio Francisco
Zarco, desde las 9:30 am hasta la
1:00 pm. Estará dirigido a niñas y
niños de edades comprendidas
entre los 4 y los 12 años,
ofreciéndoles un programa
completo de actividades y
entretenimiento.

EL CURSO
Durante este curso, los

participantes podrán disfrutar de
entrenamientos de fútbol bajo la
guía de profesionales, así como
de diversas actividades
recreativas que fomentarán el

trabajo en equipo y la diversión.
Además, habrá actividades
acuáticas para refrescarse en los
días de calor, proyección de
películas y juegos tradicionales
para estimular la creatividad y la
sociabilidad.

CUPO
El cupo para este Curso de

Verano es limitado, ya que
buscamos brindar una
experiencia personalizada y de
calidad a cada participante. Por
ello, hemos establecido un límite
de 12 niños por categoría. Te
recomendamos que reserves tu
lugar lo antes posible para
asegurar la participación de tu
hijo.

COSTO
El costo total del Curso de

Verano es de mil 200 pesos, lo
que incluye las cuatro semanas
de actividades. Sin embargo,
también ofrecemos la opción de
pagar por semana, a un costo de
400 pesos. Además, si tienes más
de un hijo, aprovecha nuestra
promoción especial de 2x1 en la
inscripción, para que ambos
puedan disfrutar de esta
experiencia única juntos.

INFORMACIÓN 
Para obtener más información y

realizar tu inscripción, te
invitamos a contactarnos al
número telefónico 618 248 9350.
Nuestro equipo estará encantado
de brindarte todos los detalles y

resolver cualquier duda que
puedas tener.

No dejes pasar esta oportunidad
de ofrecerle a tus hijos un verano

lleno de diversión, aprendizaje y
nuevas amistades. 

RReeggrreessaa  eell   ccuurrssoo  rroojjiilllloo
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BALONCESTO

Se define la
postemporada dentro
del baloncesto femenil 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Este sábado 15 de julio se

llevará a cabo la última jornada
de la Liga de Baloncesto Femenil
en el gimnasio Alejandro
“Candón” Guzmán. Los equipos
se enfrentarán en emocionantes
encuentros que prometen brindar
un gran espectáculo a los
aficionados.

EL ARRANQUE
La jornada comenzará a las

13:00 horas con el
enfrentamiento entre Sun Devils
Mixto y Leoncitas, en la categoría
Femenil Segunda. Ambos equipos
buscarán cerrar la temporada con
una victoria y demostrar sus
habilidades en la cancha.

A las 14:00 horas, en la
categoría Femenil Primera, Sun
Devils 05 se enfrentará a Diablas.
Será un duelo entre dos equipos

competitivos que darán lo mejor
de sí para sumar puntos y
terminar la temporada en una
buena posición en la tabla de
posiciones.

LA JORNADA
A continuación, a las 15:00

horas, Sun Devils 05 volverá a la
cancha para enfrentarse a Lobas
UAD. Este será un partido crucial,
ya que ambos equipos lucharán
por asegurar su posición en los
playoffs y demostrar su
superioridad en el baloncesto
femenil.

A las 16:00 horas, se llevará a
cabo el enfrentamiento entre Sun
Devils 07 y Sun Devils 08 en la
categoría Femenil Primera. Este
será un duelo emocionante entre
equipos del mismo club, lo que
añadirá un toque especial a la
competencia.

EL CIERRE
La jornada concluirá a las 17:00

horas con el partido entre Sun
Devils 07 y Exlobas. Ambos
equipos buscarán cerrar la

temporada con una victoria y
demostrar su talento en la
cancha.

Los aficionados al baloncesto

femenil podrán disfrutar de una
tarde llena de emociones, jugadas
espectaculares y competencia de
alto nivel. El gimnasio Alejandro

“Candón” Guzmán será el
escenario perfecto para
presenciar estos encuentros y
apoyar a sus equipos favoritos.

JJoorrnnaaddaa  ffiinnaall   eennttrree  llaass  ddaammaass
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Arrancamos
el evento

más esperado por los
duranguenses, para que vuelva a
renacer el espíritu de la gente
buena, echada para adelante y el

gran valor de esta celebración,
expresó el gobernador Esteban
Villegas Villarreal quien junto a su
esposa Marisol Rosso, abrió las
puertas de la Feria Nacional
“Francisco Villa Durango 2023”,
para que grandes y pequeños
revolucionen la diversión durante
17 días.

Con un ambiente cálido y
seguro, cientos de familias
acompañaron al gobernador y a
la presidenta del DIF Estatal a
vivir el primer día de Feria, donde
la alegría, la música, la lluvia, el
color y la diversión se hicieron
presentes en cada uno de los
escenarios diseñados para todos
los gustos.

El gobernador inició su
recorrido con la inauguración de
la Expo Nacional- Angus en la
zona Ganadera, con la presencia
de la Confederación
Latinoamericana de productores
Angus (COLAPA), donde
participan siete países como Perú,
Brasil, Argentina, Estados Unidos
y Canadá, quienes tiene
preparadas más de 50 actividades
en este rubro, que lo convierten
en el primer evento de este tipo
que se lleva a cabo en la entidad
duranguense.

Posteriormente, el Ejecutivo
estatal, acompañado de su esposa
Marisol, del presidente municipal
Toño Ochoa, de la reina de la Feria
Nacional, Diana Elena Galaviz; el
ex gobernador Ismael Hernández
Deras y su esposa, Gaby
Hernández; el director de Ferias,
Espectáculos y Paseos Turísticos,
Lauro Arce y visitantes, develó la

imagen réplica de Francisco Villa,
la cual fue hecha por artistas
mexicanos, misma que será un
sello representativo de esta Feria
Revolucionaria.

Al recorrer los pasillos centrales
de este magno recinto que fue
rescatado luego de varios años de
abandono, Esteban enfatizó que
esta feria se enmarca como parte
de la celebración del 460
Aniversario, además de resaltar la
tranquilidad de disfrutar de esta
convivencia en uno de los estados
más seguros de México,
convirtiéndola en una de las
mejores del país.

Con un lleno total, la Velaria
abrió sus puertas para que miles

disfrutaran del primer concierto
a cargo del cantante mexicano
Julión Álvarez, que con su talento
y una espectacular presentación,
cautivó a los asistentes que no
pararon de cantar y bailar sus
más grandes éxitos.

Para finalizar este gran día, el
gobernador extendió la invitación
a todos los duranguenses para ser
parte de estos festejos y recordó
que todos los días habrá
transporte gratuito para la
familia, para que puedan
disfrutar de la pista de hielo sin
costo, así como de las atracciones
para niñas y niños, los juegos
mecánicos, platillos típicos y un
sinfín de diversión.

Esteban arranca la gran Feria Villista 2023,
que será la mejor de todos los tiempos
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